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d n e  2 0 . o k to b ra  1. 1881.

N a z o č i: P r  vose  cinik: Deželni glavar G u s t a v  
grof T h u r n - V a I s a s s i n a. — Vl adn i  z a 
s t o p n i k :  Deželni predsednik A n dr e j  W i n k l e  r. 
— Vsi članovi razun: knezoškof dr. P o g a č a r ,  
dr. vitez B l e i w e i s ,  Do l l ho f ,  K l un ,  P f e i f e r ,  
Šavnik  in dr. Vošn j ak .

D n e v n i  r e d . :

1. Branje zapisnika X. seje deželnega zbora dne 19. oktobra
1. 1881.

2. Naznanila deželno - zbornega predsedstva.

3. Ustno poročilo odseka za prenaredbo dvojne uprave o 
prenaredbi domovinske postave. (K prilogi št. 26.)

4. Poročilo odseka za pretresanje letnega poročila o točkah, 
o katerih se ne bode posebe poročalo. (Priloga št. 56.)

5. Poročilo pomnoženega upravnega odseka o vladni predlogi 
št. 27., zadevajoč nekdanji graničarski okraj Žumberk in 
občino Marijin dol. (Priloga št. 54.)

6. Poročilo pomnoženega finančnega in upravnega odseka o 
naredbah vojaškega ukvartiranja. (Priloga št. 55.)

7. Poročilo finančnega odseka, zadevajoč oddajo opravil de
želne blagajnice na c. kr. deželno blagajnico. (Priloga 
št. 58.)

8. Ustna poročila finančnega odseka o petic ijah :

a) glasbene m atice;
h) dramatičnega društva;
c) občine Logatec;
d) šolske občine Cirknica.

9- Poročilo finančnega odseka o proračunu deželnega za
klada za 1. 1882. (Priloga št. 57.)

U- eeja. 1881.

crot 20. ©ktoiter 1881.

A n w e se n d e :  Vorsi tzender :  Landeshauptmann G u 
stav Graf T h n r n -  V a l s a s s i n a. — V e r t r e t e r  
der k. k. R e g i e r u n g : Landespräsident A n d r e a s  
Winkler .  — Sämmtliche Mitglieder mit Ausnahme 
von: Fürstbischof Dr. P o g a č a r ,  Dr. Ritter von 
B l e i w e i s ,  D o l l h o f ,  Klun,  P f e i f e r ,  ßavnik 
und Dr. Bošnjak.

Sogesotilmmg:

1- Lesung des Protokolles der X. Landtagssitzung dom 19. Okto
ber 1881.

2. Mittheilungen des Landtagspräsidiums.

3. Mündlicher Bericht des Verwaltungsreformausschusses in Be
treff Aenderung des Heimatsgesetzes, (ad Beilage Nr. 26.)

4. Bericht des Nechenschaftsberichtsausschusses über die der be
sondern Berichterstattung nicht dorbehaltenen Mittheilungen. 
(Beilage Nr. 56.)

5. Bericht des verstärkten Verwaltungsausschusses über die Re
gierungsvorlage Nr. 27, betreffend den ehemaligen Militär- 
grenzdistrikt Sichelburg und die Gemeinde Marienthal. (Bei
lage Nr. 54.)

6. Bericht des vereinigten Finanz- und Verwaltungsausschusses 
über die Maßnahmen bezüglich der Militäreinquartierung. 
(Beilage Nr. 55.)

7. Bericht des Finanzausschusses, betreffend die Uebergabe der 
Geschäfte der Landeskasse an das k. k. Landeszahlamt. (Bei
lage Nr. 58.)

8. Mündliche Berichte des Finanzausschusses über die Sub
ventionsgesuche :

a) der Glasbena m atica;
b) des dramatischen Vereines;
c) der Gemeinde lluterloitsch;
d) der Schulgemeinde Zirknitz.

9. Bericht des Finanzausschusses über den Voranschlag des Landes- 
fondes pro 1882. (Beilage Nr. 57.)
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10. Poročilo finančnega odseka o predlogu gospoda poslanca 
Ro b i č - a  zarad pobiranja posledobnili deželnih priklad 
za 1. 1881. (Priloga št. 59.)

11. Ustna poročila finančnega odseka o peticijah:
a) patriotičnega društva gospa za podporo deške siro- 

tnišnice;
b) Helene Parapat za nakup zbirke denarjev;

c) Filomene Vidmar, učiteljske vdove, za miloščino;

d) učitelja Matija Hitti-ja za pokojnino;
e) učitelja Matija Rant-a za vštevanje svojega začas

nega službovanja;
f )  v zadevi v letnem poročilu stran 236. — 241., marg. 

št. 219, omenjenih zastankov vžitninskih priklad za 
deželni in zemljiščno-odvezni zaklad;

g) v zadevi v letnem poročilu stran 241., marg. št. 220., 
omenjenega odpisa takih vžitninskih priklad.

12. Poročilo upravnega odseka o postavnem načrtu glede 
stavb v okrožji podeljenih jamskih polj. (Priloga št. 60.)

13. Poročilo upravnega odseka o dovolitvi več občinskih 
priklad. (Priloga št. 61.)

14. Ustno poročilo upravnega odseka o prošnji za podporo 
okrajno - cestnega odbora v Škoiji Loki.

15. Poročilo upravnega odseka o §§. 3. in 6., I. in H. del, 
potem o §. 12., II. del, stran 245. letnega poročila. (Pri
loga št. 62.)

16. Volitev dveh udov iz visokega deželnega zbora v depu- 
tacijo, katera se ima o priliki svečanosti šeststoletnice 
pod vodstvom deželnega glavarja kranjskega na Najvišji 
dvor odposlati.

Obseg: Glej dnevni red razun toček 1., 2., 5., 7. in 15. —
Interpelacija gospoda dr. pl. Schrey-a in drugih glede 
uredovanja „Ljubljanskega lista“.

X I.

10. Bericht des Finanzausschusses Über den Antrag des Herrn 
Abgeordneten R ob ič ,  betreffend die Einhebung der nachträg
lichen Landeszuschläge pro 1881. (Beilage Nr. 59.)

11. Mündliche Berichte des Finanzausschusses, betreffend:
a) Petition des Fraueneomites um Unterstützung des Knaben

waisenhauses ;
b) Petition der Helena Parapat um Ankauf einer Münzen

sammlung ;
c) Petition der Filomena Vidmar, Lehrerswitwe, um eine 

Gnadengabe;
d) Petition des Lehrers Mathias Hitti um Gnadenpension;
e) Petition des Lehrers Mathias Rant um Anrechnung 

seiner provisorischen Dienstzeit;
f) über den sub pagina 236 bis 241 des Rechenschafts

berichtes, sub marginal 219, berichteten Stand der Ver
zehrungssteuer - Umlagenrückstände des Landes- und des 
Grundentlastungsfondes;

g) über den sub pagina 241 des Rechenschaftsberichtes, 
sub marginal 220 berichteten Nachlaß an derlei Ver
zehrungssteuer - Umlagen.

12. Bericht des Verwaltungsausschusses, betreffend den Gesetz
entwurf über Bauführungen innerhalb verliehener Gruben
felder. (Beilage 60.)

13. Bericht des Verwaltungsausschusses, betreffend die Geneh
migung mehrerer Gemeindeumlagen. (Beilage Nr. 61.)

14. Mündlicher Bericht des Verwaltungsausschusses über das 
Subventionsgesuch des Bezirksstraßenausschusses Bischoflack.

15. Verwaltungsausschußbericht über die §§. 3 und 6 I. und II. 
Theil, dann über §. 12 II. Theil, pag. 245 des Rechenschafts
berichtes. (Beilage Nr. 62.)

16. Wahl zweier Mitglieder des hohen Landtages in die anläßlich 
der bevorstehenden Jubiläumsfeier an das Allerhöchste Hof
lager unter Führung des Landeshauptmannes von Krain zu 
entsendende Deputation.

In h a lt: Siehe Tagesordnung mit Ausnahme der Punkte 1, 2, 
5 , 7 und 15. — Interpellation des Herrn Abgeordneten 
Dr. v. Schrey und Genossen, betreffend die Redaction der 
„Laibacher Zeitung".

Seja se začne ob 10. minuti čez 10. uro. Srginn der Sitzung 10 tilg 10 Minutk».



1. Branje zapisnika zadnje seje.

1. Lesung des Protokolles der letzten Sitzung.

Landeshauptmann:
Ich  constatire die Beschlußfähigkeit des hohen Hauses, 

eröffne die Sitzung und ersuche, den Herrn Schriftführer 
von der Verlesung des Protokolls der vorigen Sitzung  
zu entheben, nachdem es begreiflicher Weise nicht möglich 
war, dasselbe seit gestern zu vollenden, und bitte zugleich 
um die Ermächtigung, dieses Protokoll so wie die der 
nächsten Sitzungen lediglich durch die Herren Verifikatoren 
des hohen Hauses verifiziren lassen zu dürfen. (P ritn lu je  
se —  Zustimmung.)

3. Ustno poročilo odseka za prenaredbo 
dvojne uprave o prenaredbi domovinske 
postave.

(K prilogi št. 26.)

3. Mündlicher Bericht des Berwaltungörefom- 
ausschusses in Betreff Aenderung des Hei- 
matsgesetzes.

(Ad B eilage N r. 26.)

Berichterstatter Ar. Schaffer:
O bw ohl der Gegenstand der mündlichen Bericht

erstattung vorbehalten ist, glaube ich mich doch sehr 
kurz fassen zu sollen aus dem Grunde, w eil der Antrag 
des Landesausschusses in der B eilage 26 unverändert 
vom Verwaltungsreformausschusse dem hohen Hause zur 
Annahme anempfohlen wird und w eil dieser auch in der 
Begründung sich vollständig den Anschauungen des 
Landesausschusses angeschlossen h at, besonders in dem 
Gesichtspunkte, daß der längere Aufenthalt in einer 
Gemeinde, namentlich wenn er in der D auer von 
10 Jahren stattfindet, nicht bloß das Recht geben soll, 
das Heimatsrecht zu beanspruchen, sondern daß diese F olge  
ipso facto einzutreten hätte. D er Reformausschuß hat 
weiters auch besonders die in der Landesausschußvorlage 
enthaltenen Bemerkungen, betreffend den Unterstützungs
wohnsitz, einer eingehenden Debatte unterzogen; er hat 
der dort angeführten Anschauung, daß diese Einführung 
für Krain günstig wäre, zugestimmt, glaubte jedoch davon 
Umgang nehmen zu sollen, w eil dies in die Armengesetz
gebung gehört, worüber der hohe Landtag Gelegenheit 
haben wird, in der nächsten S ession , wo ein neues 
Armengesetz in Berathung kommen dürfte, sich aus
zusprechen.

Nach dieser kurzen Begründung empfehle ich die 
unveränderte Annahme des Landesausschußantrages, 
welcher lautet (bere — l ie s t ) :

D er hohe Landtag wolle in Abgabe des verlangten  
Gutachtens beschließen:

B ei der bevorstehenden Revision des Gesetzes vom  
3. Dezember 1863 , R . G. B l . N r. 105, betreffend die 
Regelung der Heimatsverhültnisse, sei der Grundsatz in

das Gesetz aufzunehmen, daß ein ununterbrochener Auf
enthalt von zehn Jahren in  einer Gemeinde das Heim ats
recht in dieser Gemeinde begründe. (O bvelja —  Ange
nommen.)

4. Poročilo odseka za pretresanje letnega 
poročila o točkah, o katerih se ne bode 
posebe poročalo.

(Priloga št. 56.)

4. Bericht des Rcchenschaftsberichtsausschttsses 
über die der besondern Berichterstattung 
nicht vorbehaltenen Mittheilungen.

(B eilage N r. 56 .)

Berichterstatter Ar. A en:
H o h e r  L a n d t a g !

Nachdem der Bericht schon durch 48  Stunden in 
den Händen der Herren Abgeordneten sich befindet, bitte 
ich, mich von der Verlesung desselben zu entheben und 
mir zu gestatten, lediglich die Anträge des Ausschusses 
vorzutragen. (Pritrduje se  — Zustimmung.)

(Bere — Liest:)
Zum §. 1 des Rechenschaftsberichtes:
I. D er hohe Landtag nimmt die von der hohen 

k. k. Regierung mitgetheilte Allerhöchste Sanktionirung  
der im §. 1 des Rechenschaftsberichtes sub M arg .-N r. 1 
bis 20  erwähnten Gesetzentwürfe und Landtagsbeschlüsse 
mit dem zur Kenntniß, daß die Sanktionirung des G e
setzentwurfes, betreffend die Ablösung der auf Realitäten  
haftenden Geldgiebigkeiten und Naturalleistungen für 
Kirchen, Pfarren und deren Organe (M arg .-N r. 21) noch 
erwartet wird.

Zum §. 5  I. T heil des Rechenschaftsberichtes:
II. D er Landesausschuß wird beauftragt, gleich 

wie zu B eginn des laufenden Jah res auch im nächsten 
Jahre den Gemeinden die Belehrung über die N oth
wendigkeit der Versicherung des Eigenthums gegen B rand
schaden zukommen zu lassen und ihnen die Errichtung 
freiwilliger Feuerwehren mit dem Aufträge anzuempfehlen, 
über die diesfälligen Kundmachungen dem Landesaus
schusse die Bestätigungen vorzulegen.

D ie  im §. 5  II. T heil des Rechenschaftsberichtes, 
betreffend die Unterstützungen, welche an durch Elementar
ereignisse beschädigte Gemeinden sowie an Feuerwehren 
geleistet wurden, wollen zur genehmigenden Kenntniß 
genommen werden.

Zum  §. 8  des Rechenschaftsberichtes wird beantragt: 
D er hohe Landtag wolle beschließen:
III. D er vom Landesausschusse mit den Schwestern 

der christlichen Liebe, betreffend die Regie und die B e 
köstigung in der Jrrenhausfiliale zu Studenc abgeschlossene 
Vertrag (M a r g .-N r . 137) wird zur genehmigenden 
Kenntniß genommen.

D ie  übrigen P artien  dieses P aragraphen, soweit 
sie nicht schon anderen Ausschüssen zur Berichterstattung 
zugewiesen wurden, bieten keinen Anlaß zu einer B e 
merkung und wollen zur Kenntniß genommen werden.
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Z um  §. 9  des Rechenschaftsberichtes:
Uebergeheud die an den F inanzausschuß zur B e 

richterstattung geleiteten P a r t ie n  werden die über die 
S la p e r  O b st-un d  W einbauschule gemachten M ittheilungen , 
sowie die fü r diese Schule  erwirkte E rhö hu ng  der S t a a t s 
subvention von 150 0  fl. au f 2 00 0  fl. zur befriedigenden 
K enntniß  genommen.

W a s  den su b  M a rg  - N r. 183  behandelten W an 
derunterricht über W einbau  in  U nterkrain anbelangt, so 
wolle der hohe L and tag  a ls  E rgänzung  des Rechen
schaftsberichtes zur geneigten K enntniß nehmen, daß  der 
D irek tor der S la p e r  Schule die gedachten V o rträ g e  in  
(Semič, M o ttlin g  und Tschernembl im  laufenden M o n a te  
bere its  abgehalten  hat.

Z um  §. 11 des Rechenschaftsberichtes:
Z u  diesem P a ra g ra p h e  g laub t der Rechenschafts

berichtsausschuß es nicht unbemerkt lassen zu sollen, daß 
der Landesausschuß im  Interesse des D ienstes gehandelt 
h ab e , indem er auch bei der Landesbuchhaltung die 
A m tsstunden ans die Z e it von 9 U hr V o rm itta g s  b is 
1 U h r und 3  b is  5  U hr N achm ittags festgesetzt hat, 
w a s  vom hohen L andtage zur genehmigenden K enntniß 
genommen w erden wolle.

Z n m  §. 12 des Rechenschaftsberichtes:
D e r  hohe L and tag  wolle beschließen:
IV . D e r L andesausschuß w ird  b ea u ftra g t, die 

k. k. R egierung  zu ersuchen, beim k. k. M in isterium  des 
I n n e r n  anzusuchen, daß  m it der Auflassung der B ezirks
kassen in  K ram  auch im  J a h r e  1882  nicht vorgegangen 
werde.

V . D e r  L andesausschuß w ird  b eauftrag t, in  der 
nächsten Session einen Gesetzentwurf über die A rt und 
W eise der D urchführung  der A rm enversorgung sowie 
auch über die A ufhebung der P fa rra rm e n -Jn s titu te  vor
zulegen.

Schließlich erachtet sich der Rechenschaftsberichts
ausschuß fü r verpflichtet, den A n trag  zu stellen:

V I. D e r hohe L and tag  wolle dem Landesausschusse 
fü r die aufopfernde und umsichtige T hätigkeit au f allen 
Gebieten der L andesverw altung  seinen besten D ank und 
die vollste Anerkennung aussprechen. (V si p re d lo g i ob
v elja jo  b re z  razg ov ora  —  Alle A nträge w erden ohne 
D ebatte  angenommen.)

5. Poročilo pomnoženega upravnega odseka 
o vladni predlogi št. 27., zadevajoč nek
danji graničarski okraj Žumberk in ob
čino Marijin dol.

(P rilo g a  št. 54.)

5. Bericht des verstärkte» Verwaltnngöauö- 
schusses über die Regierungsvorlage N r. 27, 
betreffend den ehemaligen M ilitärgrenz- 
distrikt Sichelburg und die Gemeinde Ma- 
rienthal.

(B e ilag e  N r. 54 .)

Landeshauptmann:

Ic h  setzte diesen G egenstand von der T agesordnung  
a b , w eil die H erren  A bgeordneten die betreffende B ei
lage noch nicht 48  S tu n d e n  in  den H änden  haben. 
(D o b ro ! n a  lev i —  B r a v o ! links.)

6. Poročilo pomnoženega finančnega in u- 
pravnega odseka o naredbah vojaškega 
ukvartiranja.

(P rilo g a  š t. 55.)
6. Bericht des vereinigten Finanz- und Ver- 

waltungsausschuffes über die Maßnahmen 
bezüglich der M ilitäreinquartierunq.

(B eilage 55.)

Berichterstatter Dr. Witter v. Kaktenegger:

D ie H erren  A bgeordneten haben sow ohl die V or
lage des Landesausschusses, B eilage 46, a ls  auch den 
d iesfa lls  vom vereinigten F inan z- und V e rw a ltu n g sa u s
schusse vorgelegten B ericht, B eilage 55, seit geraumer 
Z e it in  H änden  und insbesondere die letztere V orlage 
ist m it einem so reichen Z ifferm ateria le  versehen, daß 
dessen V erlesung nichts zur A ufklärung dem hohen Hause 
beitragen  dürfte. Ic h  setze v o rau s , daß  die H erren  eine 
eingehende K enntniß davon haben und bitte den Herrn 
L andeshaup tm ann , d a s  hohe H a u s  zu befragen , ob es 
m ir gestattet, nach einer kurzen Auseinandersetzung des 
S tand pu nk tes  des Ausschusses mich au f die Verlesung 
der A nträge zu beschränken.

Landeshauptmann:
S in d  die H erren  m it diesem V orgänge einver

standen? (P r i trd u je  se  —  Zustim m ung.)

Berichterstatter Dr. Witter v. Kaktenegger:

E he ich an  die V orlesung der A n träge schreite, 
möchte ich den §. 23  des E inquartierungsgesetzes vom 
11. J u l i  1879  vorlesen, welcher lau te t (b e re  —  lie s t) :

§. 23 . D ie  bleibende E inq uartie ru ng  ist, insoweit 
der B ed a rf an  Unterkünften nicht durch A erarial-K asernen 
gedeckt is t , eine öffentliche L ast, welche — unbeschadet 
der bei der E inzeln  - E inq uartie ru ng  nach der stabilen 
F riedensd isloca tio n  n u r  einzelne G em einden treffenden 
N a tu r a l - Q uartierpflich tigkeit, —  v o n  d e m  g a n z e n  
b e t r e f f e n d e n  K ö n i g r e i c h e  o d e r  L a n d e  zu tra 
gen ist und fü r  welche von der M ilitä r-V e rw a ltu n g  die 
durch dieses Gesetz festgesetzte V ergütung  geleistet wird.

D ie  diesbezügliche F ü rso rge  zum Zwecke einer 
innerhalb  des betreffenden Königreiches oder Landes 
möglichst gleichmäßigen V ertheilung  der E inquartierungs
last ist eine zum W irkungskreise der L a n d e s v e r t r e 
t u n g  gehörige Angelegenheit. ( S .  D urchführungs-V er
ordnung .)

E s  sind da zwei G rundsätze ausgesprochen, erstens, 
daß die bei E inquartie rungen  nach der stabilen Friedens
d islocation  die Gemeinden treffende N aturalquartierpflich-



tigkeit aufrecht erhalten  w ird und daß diese Last vom 
Lande zu tragen  ist. D ieser letztere P assu s h a t auf 
Fälle garnisonirender T rup pen  Anw endung, weil da die 
N aturaleinquartierungspflichtigkeit nicht aus d as  Land 
vertheilt, sondern in  G aru isonso rte  coucentrirt ist. D ie 
Consequepz davon ist, daß die L andesvertretung  S o rg e  
zu tragen  h a t ,  daß diese au f dem G arn ison so rte  con- 
centrirte Last auf d as  ganze Land vertheilt w ird. D ie 
M ittel und W ege, wie diese V ertheilung  vorzunehmen 
ist, sind verschieden; entw eder, daß d as  Land für die 
Unterkünfte sorgt, Kasernen bau t, oder wenn jem and an
derer diese Unterkünfte bau t, ihm  eine angemessene V er
gütung geleistet w ird ; oder d ritten s, daß  im W ege der 
Aufzahlung zu den A eraria l-G ebü hren  derjenige Abgang 
am Erträgnisse der Kasernen geleistet w ird , welcher durch 
die A era ria l-G ebühren  nicht gedeckt ist.

Diesen Grundsätzen gegenüber h a t sich der A u s
schuß nicht unbedingt fü r den einen oder anderen erklärt, 
sondern h a t, wie die H erren  a u s  den A nträgen  ersehen, 
alle drei E ven tua litä ten  in s  Auge gefaßt, jedoch m it 
verschiedenen Bedingungen, welche in  den A n trägen  an 
gedeutet sind.

D ie Schwierigkeit, welche dem vereinten Ausschüsse 
im Wege stand, w a r die, daß demselben weder ein B a u 
programm noch ein B aupro jekt bekannt w a r ,  und eine 
Conseqnenz dessen ist die U ngew ißheit über den ziffer
mäßigen A ufw and, welchen die Herstellung solcher U n ter
künfte durch E rbau un g  einer Jnfanteriekaserne in  Laibach 
herbeiführen w ürde.

D ie H erren  Abgeordneten ersehen an s  dem Berichte, 
in welcher Weise der vereinte Ausschuß getrachtet hat, 
die Last der Gem einden zu erleichtern und dem Anerbieten 
der S tadtgenieinde Laibach entgegen zu kommen, welche 
unter angemessener B eih ilfe des L andes bereit w äre, 
diesen K asernbau in  Laibach au f eigene Kosten zu führen.

M it  Rücksicht d a rau f stellt der vereinigte Ausschuß 
nachstehende A nträge (be re  — l i e s t ) :

D er hohe L and tag  wolle beschließen:
1. In d e m  der L andtag  die m it G em eiuderaths- 

beschluß von: 14. J u n i  1881 erklärte V erpflichtung der 
Stadtgemeinde L aibach : fü r den F a ll , a ls  der B a u  der 
Landwehrkaserne auf einein in  ihrem  Besitze befindlichen, 
im Einvernehm en m it ih r  auszuw ählenden  noch unver- j 
bauten T e rra in  au fgeführt werden w o llte , dasselbe zu 
diesem Zwecke dem Lande unentgeltlich abzutreten — m it 
verbindlichem Danke zur K enntniß n im m t, w ird  der 
Landesausschuß b ea u ftra g t, wegen Herstellung einer 
Landwehrkaserne fü r den C adre des k. k. krainischen 
Landwehrschützen-Bataillons N r. 25  auf Rechnung des 
Landes, entweder durch Ankauf und A dap tiru ng  eines 
bestehenden G ebäudes oder durch V ornahm e eines N eu
baues, die bezüglichen V erhandlungen  m it der k. k. M i
litärverw altung durchzuführen und auf G ru n d la g e  des 
genehmigten B aupro jektes bent nächsten L andtage die 
definitiven A n träge wegen A usstihrung  des B a u e s  
vorzulegen.

2. D er L andesausschuß w ird  angew iesen, be
ziehungsweise erm ächtigt, in Absicht auf die von der 
Stadtgemeinde Laibach au f eigene Kosten zu erbauende 
mffanteriekaserne fü r zwei B a ta illo n e  und den R egim ents-

. a) ein Uebereinkommcn m it der S tadtgem einde 
Lmbach des I n h a l t s  zu treffen , daß sie zur B efried i
gung aller ih re r a u s  diesem Kasernenbaue und a u s  der

B equartie rung  der nach der jetzigen stabilen  D is lo ca tio n  
des k. k. M ili tä r s  etw a an  d as  L and  K ram  zu stellenden 
also auch den Jn s ta n d h a ltu n g s  - und V erw a ltu n g sau f- 
w and betreffenden Ansprüche w ährend der zugleich m it 
der P eriode  der ärarischen V ergütung  dieser K asern- 
unterkünfte beginnenden D a u e r von 25  J a h re n  eine 
Pauschalsubvention b is  zu höchstens jährlich 3 5 0 0  fl. 
a u s  L audesm itte ln  zu erhalten  habe;

b) fa lls  ein solches Pauschalabkom men ad  a) nicht 
zu erreichen w ä re , so h a t der Landesausschnß u n ter 
V o rbeh alt der R atifikation  des L and tages d as  Ueber- 
einkommen m it der S tadtgem einde Laibach zu dein a d  a) 
bezeichneten Zwecke auf eine bei Einrechnung d e rA e ra r ia l-  
vergütung sich ergebenden 5  y 2 %  B ruttoverzinsung 
ih re s m it dem Landesausschusse zu vereinbarenden H er
stellungskostenaufw andes, welche Verzinsung somit auch 
d a s  E n tg elt fü r den E rh a ltu n g s-  und V erw altungskosten
aufw and in  sich begriffe imb m it der weiteren B e 
dingung abzuschließen, daß eine E rh ö h u n g , welche an  
der jetzt zugesicherten A eraria le inquartie rungsgebühr 
jährlicher 16 .857  fl. im Laufe jener 25jäh rigen  P eriode 
ein treten  sollte, die entsprechende A bm inderung der Z u 
zahlungen a u s  L andesm itte ln  zur F o lge haben solle;

c) bei Fehlschlagen solcher V ere inbarungen  'h a t  
der L andesausschuß u n te r V o rlage  der A n trä g e , um 
m itte ls einer au s  L andesm itte ln  p r. M a n n  und T a g  
des stabilen E inquartie rungsbe lages zu gew ährenden 
A ufzahlung zur A era ria lvergü tung  die den §. 23 des 
E inquartiernngsgesetzes vom 11. J u l i  1879, R . G . B l. 
N r . 93 , entsprechende V ertheilung  der E in q u a rtie ru n g s
last zu bew irken , dem nächsten L andtage B ericht zu 
erstatten. (V g e n e ra ln i in  sp ec ija ln i d e b a ti  se  n ihče 
n e  og lasi in  obvelja jo  vsi p re d lo g i v  d ru g e m  in  t r e t je m  
b ra n ji  — I n  der G enera l - und S pezialdebatte  meldet 
sich N iem and zum W orte  und werden sämmtliche A n trä g e  
in  zw eiter und d ritte r  Lesung genehmiget.)

7. Poročilo finančnega odseka, zadevajoč 
oddajo opravil deželne blagajnice na 
c. kr. deželno blagajnico.

(P rilo g a  št. 58.)
7. Bericht des Finanzausschusses, betreffend 

die Uebergabe der Geschäfte der Landes- 
kaffe an das k. k. Landeszahlamt.

(B eilage N r. 58.)

Lündcshauptmariil:
Ic h  setze diesen G egenstand von der T ag eso rd nu ng  

ab, weil der B erich t noch nicht durch 48  S tu n d e n  in  
den H änden  der H erren  A bgeordneten sich befindet.

8. a )  Ustno poročilo finančnega odseka o 
peticiji Glasbene matice.

8. a) Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über die Petition der Glasbena matica.



Berichterstatter Dr. Schaffer:
Der Finanzausschuß hat das Gesuch des Aus

schusses der Glasbena matica um Unterstützung aus dem 
Landesfonde berückstchtigungswürdig gefunden und stellt 
folgenden Antrag:

Der hohe Landtag wolle beschließen:
Diese Petition wird dem Landesausschusse mit 

Rücksicht auf die im Landesfonde für slovenische drama
tische und literarische Zwecke eingestellte Post pr. 1000 fl. 
zur Erledigung abgetreten.

Poslanec dr. Zarnik:
Ta svotä 1000 gl. je  en del one svote 2500 gl., 

katero je narodna večina dovoljevala dramatičnemu 
• društvu in je namenjena za dramatične proizvode; 

ali glasbena matica ima čisto drugi namen, ravno tako, 
kakor ima slovenska matica dragi namen. Ker glas
bena matica jako vspešno deluje na muzikalnem polji 
in prijavi veliko izdelkov, ki so za muzikalno izobra- 
ženje Slovenskega naroda jako važni, bi predlagal 
slavnemu zboru, da se v to svrho dovoli 100 gl. pod
pore in mislim, da bodo gospodje, ki so 500 gl. do
volili za ponemčevanje naših šol, dovolili tudi 100 gl. 
za namen, ki jako vpliva na naše šolstvo, ker se po 
glasbeni matici izdane pesmi po naših ljudskih šolah 
uče in pojo. (Predlog se podpira — Der Antrag 
wird unterstützt.)

Poslanec dr. Poklukar:
Jaz bi le na kratko ta  predlog podpiral in po

sebno z ozirom na to , ker je  gospod poročevalec 
omenjal, da naj se da podpora iz tistih 1000 gl., ki 
so uversteni za dramatično društvo. Gospoda moja! 
saj ne zaveržemo teh 100 gl., ako jih tukaj dovolimo 
in saj ne škoduje, ako tudi od onih 1000 gl. kaj 
ostane. Opozorujem gospode, kako so skrbeli lani za 
filharmonično društvo, ko so dovolili kar za tri leta 
veliko bolj izdatno podporo. Jaz podpiram predlog 
gospoda dr. Zarnika.

Berichterstatter Dr. Schaffer:
Es wäre vielleicht praktischer gewesen, wenn der 

Bericht über diese Petition erst nach jenem über den 
Voranschlag des Landesfondes an die Reihe gekommen 
sein würde, weil es dort möglich wäre, bei der betreffenden 
Post, wo 1000 fl. für dramatische Zwecke eingestellt 
werden, den Zusatzantrag zu machen: „und künstlerische".

M an hat das Gesuch darauf verwiesen, weil aus 
dem Kredite für die Jahre 1879 und 1880 mehrere 
Hundert Gulden verfallen sind und es vom Standpunkte 
der Budgetirung nicht praktisch wäre, auf der einen 
Seite die Summe zu erhöhen, wenn man weiß, daß 
auf der andern Seite ein großer Theil dieser Summe 
verfällt, denn es würde infolge dessen unnöthiger 
Weise sich ein höheres Defizit ergeben.

Aus dem Grunde schien es dem Finanzausschüsse 
zweckmäßiger, diese Post in den Voranschlag des Lan
desfondes zu stellen; sonst wäre kein Anstand, die be
antragten 100 fl. direkt der Glasbena matica zuzuwenden. 
Ich verharre daher beim Antrage des Finanzausschusses.

I
Landeshauptmann:

Ich bringe zuerst den Antrag des Herrn Abge
ordneten Dr. Zarnik zur Abstimmung. (Obvelja — An
genommen,)

Mithin entfällt die Abstimmung über den Aus
schußantrag.

8. b j  Ustno poročilo finančnega odseka o pe
ticiji dramatičnega društva.

8. b) Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über diePetition des dramatischenBereincs.

Berichterstatter Dr. Schaffer:
Die nächste Petition ist die des slovenischen dra

matischen Vereines, welcher, wie in früheren Jahren, 
auch heuer an das hohe Haus mit der Bitte um eine 
entsprechende Unterstützung herantritt. I n  gleicher Weise 
wie in früheren Jahren stellt auch heuer der Finanz
ausschuß den Antrag:

Diese Petition wird mit Rücksicht auf die im Lan
desfonde für slovenische dramatische und literarische Zwecke 
eingestellte Post pr. 1000 fl. dem Landesausschusse zur 
Erledigung abgetreten. (Obvelja — Angenommen.)

8. c )  Ustno poročilo finančnega odseka o 
peticiji občine Logatec.

8. c) Mündlicher Bericht des Finanzausschnffes 
' über das Snbventionsgesuch der Gemeinde

Unterloitsch.

Berichterstatter Dr. Bitter v. Besteneck:
Die Gemeinde Unterloitsch hat im Vorjahre eine 

Feuerwehr errichtet und dieselbe zählt derzeit bereits 
66 Feuerwehrmänner, ist daher auf den Standpunkt gelangt, 
auf welchem sie sich lebensfähig nennen kann. Wie be
greiflich hat derselben die Anschaffung von Feuerlösch
requisiten einen bedeutenden Aufwand verursacht, welchen 
der Verein aus eigenen Mitteln, nämlich aus den Bei
trägen seiner Mitglieder zu bedecken nicht in der Lage 
ist. Der Verein legt der Petition um einen Beitrag 
aus dem Landesfonde den Ausweis über den Vermögens
stand bei und liefert dadurch den Nachweis, daß er die 
bisher erhaltenen Beiträge von 2291 fl. in zweckmüs- 
sigster Weise verwendet hat. D as Ansuchen des Feuer
wehrvereines der Gemeinde Loitsch erscheint somit be
gründet und der Finanzausschuß beantragt, diese Petition 
dem Landesausschusse zur Berücksichtigung abzutreten, 
da im Präliminare pro 1882 für derartige Zwecke ohne
dies ein Kredit von 6000 fl. eingestellt ist.

Der Antrag des Finanzausschusses lautet (bere 
— liest) :

Der hohe Landtag wolle beschließen: Diese Petition 
wird dem Landesausschusse zur Berücksichtigung bei Ver-



Wendung des im Landesfondsvoranschlage sub T it. XI 
„verschiedene Ausgaben", Rubrik 1, bewilligten Kredites 
pr. 6000 fl. abgetreten.

(Poslanci na levi zapuste dvorano —  Die Ab
geordneten der Linken verlassen den S a a l.)

Landeshauptmann:
Ich  constatire, daß das hohe H aus beschlußunfähig 

sei; ich unterbreche daher die Sitzung auf kurze Zeit.
(Seja se p re trg a  ob 45. m inuti čez 10. uro te r  

se ob 50. m inuti čez 10. u ro  zopet prične — Die 
Sitzung wird um 10 U hr 45 M inuten unterbrochen und 
um 10 U hr 50 M inuten wieder aufgenommen.

(Ko se seja zopet prične — Nach Wiederaufnahme 
der Sitzung.)

Ich constatire die Beschlußfähigkeit des hohen 
Hauses und eröffne die Debatte.

Wünscht jemand der Herren über den vernommenen 
Antrag zu sprechen? (Nihče se ne oglasi —  Niemand 
meldet sich.) D a  dies nicht der F a ll ist, so schreiten 
wir zur Abstimmung. (Predlog obvelja —  D er An
trag wird angenommen.)

8, d )  Ustno poročilo finančnega odseka o 
peticiji šolske občine Cirknica.

8. d) Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über das Subventionsgesuch der Schul
gemeinde Zirknitz.

Berichterstatter Dr. Witter v. Westencck:
Die Schulgemeinde Zirknitz hat im Ja h re  1864/65 

ein neues zweiklassiges Schulgebäude errichtet, im 
Jahre 1878 wurde jedoch vom Landesschulrathe auf 
Erweiterung dieser Schule in eine dreiklassige resp. vier- 
klassige erkannt. Nachdem int Schulgebäude, welches im 
Jahre 1864 erbaut worden ist, zwei weitere Lchrzimmer 
nicht aufzubringen w aren , hat die Schulgemeinde die 
beiden neu errichteten Klassen im Gemeindehause unter
gebracht. D er im Ja h re  1864 ausgeführte Neubau des 
Schulgebäudes hat, wie von der Gemeinde selbst ange
geben wird, 5600 ft. gekostet. N un hat sich die letztere 
an den Landcsschulrath und Landesallsschuß m it der 
Bitte gewendet, ihr ein unverzinliches D arlehen im 
Betrage von 2000 fl. zu diesem Zwecke zukommen zu 
lassen, damit dieselbe die beiden Lehrklassen aus dem 
Gemeindehause entfernen und in dein Aufbau auf das 
alte Schulhaus unterbringen könne. Dieser Aufbau soll 
nach dem Voranschläge mehr a ls  7000 fl. kosten. E s 
ist hier der merkwürdige F all, daß das Aufsetzen eines 
Stockwerkes 2000 fl. mehr kosten soll, a ls  das frühere 
Gebäude sammt dem Dachstuhle. S om it ist der V or
anschlag bedeutend übertrieben. Abgesehen davon schuldet 
die Schulgemeinde Zirknitz noch jetzt den B etrag von 
nicht ganz 500 fl. an den Normalschnlfond aus einem 
unverzinslichen Darlehen. Ueberdies ist die Leistnngs- 
sähigkeit resp. Nichtleistungsfähigkeit der Gemeinde in 
keiner Weise nachgewiesen, es ist nicht einmal ihre S teuer- 
leistung erwähnt.

Aus dem weiteren G runde, weil es sich in dem 
vorliegenden Falle nicht um die Subventionirung einer 
Schulbaute, sondern um die Gewährung einer U nter
stützung für eine reine Gemeindeangelegenheit handelt, 
beantragt der Finanzausschuß die Abweisung der vor
liegenden Petition. Eine Gemeindeangelegenheit ist dies 
deshalb, weil die 3. und 4. Lehrklasse derzeit faktisch 
untergebracht sind und es sich nicht darum handelt, R aum  
für die Schulklassen zu schaffen, sondern in der Petition  
nur um eine Unterstützung für die Freimachung des 
Gemeindehauses, welches dann wahrscheinlich zu anderen 
Gemeindezwecken verwendet würde, angesucht wird.

D er Antrag lau tet:
D er hohe Landtag wolle beschließen, dem Ansuchen 

der Schulgemeinde Zirknitz um Gewährung eines un
verzinslichen Vorschusses pr. 2000 fl. wird keine Folge 
gegeben. (Obvelja — Angenommen.)

9. Poročilo finančnega odseka o proračunu
deželnega zaklada za 1. 1882.

(Priloga št. 57.)
9. Bericht des Finanzausschuffes über den 

Voranschlag des Landesfondeö pro 1882.
(Beilage N r. 57.)

Berichterstatter Dr. Witter v. Westeneck:
Nachdem die Vorlage bereits längere Zeit in den 

Händen der Herren Abgeordneten sich befindet, ersuche 
ich das hohe H aus, mich von der Verlesung des Berichtes 
zu entheben und sich mit der Verlesung der Ausschuß
anträge zu begnügen. (P ritrd u je  se —  Zustimmung.)

Bevor ich zur Verlesung der Anträge schreite, er
laube ich m ir noch zu bemerken, daß sich die eigentlichen 
Einnahmen des Landesfondes

im J a h re  1879 auf . . . 124.101 fl. 97'/» kr.
„ „ 1880 „ . . . 105.086 „ 2 „
„ „ 1881 „ . . . 108.302 „ 8 2 Vs „

belaufen. Ich  erwähne diese Ziffern, weil sie zur E r 
gänzung des auf Seite  2 des Berichtes enthaltenen sta
tistischen M ateria les dienen und nur aus Versehen au s
geblieben sind.

D ie Ansschußanträge lauten (bere — lie s t) :
D er hohe Landtag wolle demnach beschließen:
1. D a s  Gesammterforderniß des Landesfondes 

im Ja h re  1882 wird mit dem Betrage von 406.488 fl. 
15 kr. und die Bedeckung mit dem Betrage von 121.775 fl. 
75 kr. genehmiget.

1. Skupna potrebščina deželnega zaklada v 
le tu  1882. v znesku od 406.488 gld. 15 kr. in dohodki 
v znesku od 121.775 gld. 75 kr. se potrdi.

2. Z u r Bedeckung des Abganges per 284.713 fl. 
15 kr. ist für das J a h r  1882

a) eine 16%  Umlage auf die volle Vorschreibung 
aller directen S teuern  sammt Staatszuschlägen;

b) ein 2 0 %  Zuschlag zur Verzehrungssteuer vom 
Weine, Wein- und Obstmoste und vom Fleische;



c) ein 2 5 %  Zuschlag zu der nach dem Gesetze vom 
23. J u n i  1881, R . G . B l. N r. 62 , zu entrichtenden 
Abgabe einzuheben.
2. Za potrebno zalogo primanjkave v znesku 

od 284.713 gld. 15 kr. naj se za leto 1882. pobira:
a) 16% priklada na celo podpisano svoto vseh ne

posrednih davkov z vsemi prikladami vred;
b) 20% priklada na vžitnino od vina, vinskega in 

sadnega mošta in od mesa;
c) 25% priklada na davščino, ki se ima pobirati 

vslecl postave dne 23. junija 1. 1881., drž. zak št. 62.
3. D e r Landesausschuß w ird  erm ächtiget, zum 

S tam m verm ögen  des L andesfondes gehörige öffentliche 
O bligationen  in der Höhe des im Laufe des J a h r e s  1882 
zu r Rückzahlung gelangenden D arleh en s au s  dem M o ras t-  
Entsum pfungsfonde per 16 .000  fl. zeitweilig zu ver
pfänden, bei sich ergebender günstiger Gelegenheit aber 
derlei öffentliche O bligationen  in  der zur B erichtigung 
sowohl dieses D arleh en s per 16 .000  fl. a ls  zur R ea li- 
sirung des infolge hohen Landtagsbeschlusses vom 21. 
A p ril 1877 fü r den J r re n h a u s b a u  bew illigten K redites 
b is  zum T heilbetrage von 8 6 .000  fl. erforderlichen Höhe, 
also zur Beschaffung einer S um m e von 102 .00 0  fl. zu 
veräußern .

3. Dežebii odbor se pooblasti, da sme k glav
nemu premoženju deželnega zaklada pripadajoče javne 
obligacije časno zastaviti, in sicer do onega zneska, 
ki se bode v letu 1882. povrnil na račun posojila iz 
močvirskega zaklada v znesku 16.000 gld., pri ugodnej 
priložnosti pa, da sme take javne obligacije prodati 
bodi ši v pokritje tega posojila 16.000 gld., kakor 
tudi v namen realiziranja vslecl sklepa slavnega de
želnega zbora dne 21. aprila 1. 1877. za stavbo blaznice 
dovoljenega kredita v delnem znesku 86.000 gld., ki 
se je potreboval, toraj v to svrho, da se spravi skupaj 
svota 102.000 gld.

4. D e r  Landesausschuß w ird  b e au ftrag t, die 
Allerhöchste G enehm igung der Beschlüsse su b  2 und 3 
zu erwirken.

4. Deželnemu odboru se naroča, preskrbeti 
Najvišje dovoljenje za sklep pod 2. in 3.

D e r hohe L and tag  wolle w eiters beschließen:
5. D e r Landesausschuß w ird  erm ächtiget, im  

V erw a ltu ng sjah re  1882  innerhalb  des K redites von 
2 5 .0 0 0  fl. fü r solche S tra ß e n -  und W asserbauten und 
Objekte, deren baldige A usführung  geboten is t , gegen 
nachträgliche R echtfertigung beim hohen L andtage und 
u n ter entsprechender Berücksichtigung der V erkehrsver
hältnisse im  Lande S ubventionen  in  einem 1000  fl. über
steigenden B e trag e  zu gew ähren.

6. D em  Landesausschusse w ird  innerhalb  der in 
den Rubriken 1 und 2 des T ite s  IX  eingestelten Kredite 
von zusammen 2 5 .0 00  fl. d as  R evirem ent eingeräum t.

Landeshauptmann:

Ic h  eröffne die G eneraldebatte . (N ihče  se  n e  
og lasi —  N iem and meldet sich.)

D a  in  der G enera ldeba tte  N iem and d a s  W o rt be
gehrt , so übergehen w ir zur S pezialdebatte  und zw ar 
zum ersten A usschußantrage.

Ic h  ersuche den H errn  B erichterstatter, die einzelnen 
P ositionen  des Erfordernisses und der Bedeckung au s  der 
B eilage 7 vorzu tragen .

Berichterstatter Dr. Stifter v. Besteneck:
E r f o r d e r n i ß :

1. L a n d t a g s k o s t e n .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1 0 .785  fl. — kr.
(O bvelja  — Angenom men.)

I I . Allgemeine V e rw a ltu n g sa u s la g e n :
1. Funktionsgebühren  und G ehalte . 30 .977  fl. 18 fr.

Abgeordneter Ireiherr v. Apsaktrern:
B ei dieser P ositio n  finde ich mich veran laß t, eines 

U m standes zu gedenken, welcher denn doch einer E r
w ägung des hohen H auses w erth ist und welcher gerade 
bei dieser P o s t auch in  einer einschlaggebenden Weise zu 
berücksichtigen kommt. E s  ist eine bekannte Sache, daß 
die S te lle  unseres L andeshauptm annes durch längere 
Z e it vacant gewesen ist und daß in  der Zwischenzeit 
unser verehrte L andtagsco llega und Landesausschußbei- 

! sitzer H e rr  Deschniann die S te lle  desselben, versehen hat 
und zw ar in  der ihm gew ohnten tüchtigen, fleißigen und 
umsichtigen Weise, so daß m an im G ange der Geschäfte 
irgend eine S tockung w ahrzunehm en nicht in  der Lage 
ist. M it  Rücksicht auf diesen Um stand erlaube ich mir, 
dem hohen L andtage folgende R esolution  zu beantragen 
(b e re  —  l ie s t ) :

D e r  hohe L andtag  wolle beschließen, dem interi
mistischen Leiter des Landesausschusses H errn  Deschmann 
w ird  fü r seine mühevolle und selbstlose T hätigkeit der 
D ank der L andesvertre tung  ausgesprochen. (D o b ro ! na 
d esn i — B r a v o ! rech ts; re so lu c ija  obvelja  b re z  raz
govora —  die R esolution  w ird  ohne D ebatte  genehmiget.)

Abgeordneter Deschmann:
S o  tief gerüh rt ich auch von dieser unverdienten 

Anerkennung des hohen L an d tag es  b in , so erlaube ich 
m ir doch zu bemerken, daß  ich bei der W etterführung 
der Geschäfte des Landesausschusses n u r  einer m ir ob
liegenden V erpflichtung nachgekommen bin.

Ic h  6enterse , daß meine e tw as eigenthümliche 
S te llu n g  a ls  C ustos einer L an desanstä lt und a ls  Landes
ausschußbeisitzer mich um so m ehr verpflichtete, der mir 
durch den früheren H errn  L andeshaup tm ann  zu Theil 
gewordenen ehrenvollen A ufgabe nach meinen besten 
K räften  nachzukommen, da andererseits meine Beschäfti
gung im  M itseum  d iesfa lls  eine E inbuße erleiden mußte. 
Ic h  m uß d iesfa lls  n u r  b itte n , daß der hohe Landtag 
meine geringere Leistung in  letzterer Beziehung mit 
gütiger Nachsicht entgegennehmen wolle. (D o b ro ! na 
d esn i —  B r a v o ! rechts.)

Landeshauptmann:
Ic h  bringe diese P o st p r. 3 0 .977  fl. 18 kr. zur 

Abstimmung. (O bvelja  —  Angenommen.)

Berichterstatter Dr. Flitter v. Flestencck:
2. und 3. D ienerlöhuungen  und Em o- • „

lum ente ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2216  fl. 50 kr.
(O b velja  —  Angenom men.)



4. D iu r n e n ......................................  900 fl. —  kr.
(Obvelja — Angenommen.)

5. Fixe R em unera tionen ...................  236 „ — „
(Obvelja — Angenommen.)

6. Diese Post „Veränderliche Remunerationen und A us
hilfen für landschaftliche Beamte und Amtsdiener 
erhöht sich durch die vom hohen Landtage beschlos
sene Remunerirung der Ingenieure Witschl und Prieset
v o n ......................................  600 fl. — kr.
auf ......................................  11.050 „ —  „
(Obvelja —  Angenommen.)

7. Reiseanslagen und D iäten . . 1000 fl. —  kr.
Bei dieser P ost bemerke ich, daß im vergangenen 

Jahre nur Reisen von landschaftlichen Beamten vorge
kommen sind und daß Reisen von Landesausschuß-Bei
sitzern hier nicht verrechnet wurden. (Obvelja —  An
genommen.)
8. Pensionen — Provisionen, Erziehungsbeiträge, G na

dengaben rc.
Diese P ost erhöht sich in Folge der Gewährung 

einer Gnadengabe von 20 fl. an Theresia P lahutnik
v o n ..........................................  2897 ft. 50 kr.
a u f ...........................................2917 „ 50 „
(Obvelja — Angenommen.)

9. Amts- und Kanzleierfordernisse.
Diese Post erhöht sich in Folge des der 

landschaftlichen Buchhaltung zugesprochenen Pauschales
v o n ...........................................  2882 fl. —  kr.
a u f ........................................... 2914 „ — „
(Obvelja — Angenommen.)

10. Auslagen für das Landesgesetz
blatt ................................. ....  200 fl. — fr.

(Obvelja — Angenommen.)
11. Andere V erw altungsauslagen . 299 fl. — kr.

(Obvelja — Angenommen.)
12. Auslagen f. d. Collectnrablösnng 800 fl. —  kr. 

(Obvelja — Angenommen.)
III. Ausgaben f. d. privatrechtlichen

Besitzstand ............................  3746 fl. -  kr.
(Obvelja — Angenommen.)

IV. Ausgaben für Landescultur . . 2230 fl. —  kr. 
(Obvelja — Angenommen.)

V. Ausgaben im Interesse der öffentlichen Sicherheit.
1. Gendarmerie. Diese P ost erhöht sich in Folge der

Neuaufstellung von 7 Gendarmerieposten resp. die 
dadurch nothwendig gewordene Erhöhung der M ieth-
zins-Sum m e v o n ...................  11.000 fl. — kr.
a u f ......................................  11.400 „ —  „
(Obvelja — Angenommen.)

2. S c h u b a u s la g e n ........................  18.820 fl. 95 kr.
(Obvelja — Angenommen.)

3. Die Ausgaben für die Z w angsarbeitsanstalt sind be
reits genehmiget mi t . . . .  55.887 fl. —  kr.

Diese Gesammtrubrik beträgt demnach 86.107 „ 95 „
VI. S a n i tä ts a n s la g e n ...................  4477 „ — „

(Obvelja — Angenommen.)
11. seja. 1881.

V II. W ohlthätigkeitsanstalten.
1. Auslagen der Wohlthätigkeitsanstalten - F onde :
Diese Positionen sind bereits genehmiget, u. z.:

a) des Krankenhauses mit . . 64.266 fl. 3 4 V2 kr.
b) der Gebäranstalt mit . . 4.482 „ 39 „
c) der Findelanstalt mit . . 9.637 „ 44 „
cl) der Irren an sta lt mit . . 37.029 „ 74 „

Zusammen also mit . 115.415 fl. 9 1 '/2 kr.
2. Krankenverpflegskosten . . 71.687 fl. —  kr.
(Obvelja — Angenommen.)
Hier ist einzustellen die bereits genehmigte Post 

„Abgang beim Jrrenhausfonde" mit . 490 fl. 98 kr.
V III. Auslagen für Bildungszwecke.

Hier erhöht sich die Post 4  —  Ausgaben der 
S lap e r  Obst- und Weinbauschule —  von 7040 fl. 64 kr.
a u f .......................................................7150 „ 64 „

Die P ost 6 „sonstige Unterstützungen" erhöht sich 
in Folge der vom hohen Landtage bewilligten Subven
tionen v o n ......................................  600 fl. — kr.
auf ...............................................  1330 fl. —  kr.

Ferner kommen hinzu zwei Posten, u. z . :
7. Z u r Deckung des Abganges beim Theater-

sonde ......................................  473 fl. 73 '/-  kr.
8. F ü r  die Schulgemeinde

S a v e n s te in .................................  1.000 „ —  „
Diese Gesammtrubrik beziffert sich

demnach a u f ........................  23.858 „ 87 '/2 ,,
(Obvelja — Angenommen.)

IX. Oeffentliche B auten . . . .  25.000 fl. — kr.
Innerha lb  dieses T ite ls  soll nach dem Antrage 

des Finanzausschusses dem Landesausschusse das Revi
rement gestattet werden. Hier finden auch Berücksichtigung 
die bereits vom hohen Landtage beschlossenen Subven
tionen für S traßen -und  Wasserbauten; für S traßenbauten  
wurde bereits bewilliget eine Subvention von 5900 fl. 
für die S tra ß e  J d r ia  - VerZeevo und 7000 fl. für die 
Weinitzer Brücke; desgleichen für die Saveuferschutzbauten 
bei Gorenja S a v a  1400 fl. und für die Rcgnlirungs- 
bauten bei Lustthal, Laase und Jesca ein B eitrag von 
2000 fl. Außerdem finden hier Berücksichtigung, ohne 
daß ein bindender Beschluß diesfalls vorläge, ein B ei
trag für die E rhaltung der Eisenbahn-Zufahrtsstraßen zu 
Adelsberg, Dornegg', P odnart, Kronau und Ratschach 
mit 400 fl. Und eventuelle Subventionen für nachstehende 
S traßenbauten : für die Umlegung der S tra ß e  Laschitz- 
L angenton-A ltlag, Treffen-Neudegg, ferner der S traß e  
am Boncaberg, für die Erweiterung der Bezirksstraße 
von Gurkfeld nach Landstraß, ferner den eventuellen 
Entschädigungsbetrag für die Brooder Brücke, die Subven
tion für die Bezirksstraße im Zayerthale und für die 
S teiner Hügelumlegung der bewilligte B etrag von 
1000 fl., eventuell ein Vorschuß für die SenoLee-Reka- 
thalstraße, desgleichen für die Veldeser Savebrücke und 
für den Ratschacher Treppelweg. Alle diese B auten sind 
in Aussicht genommen, ohne daß man heute sagen 
könnte, wie viel für die einzelnen B auten an Subven
tionen wird bewilliget werden müssen.

D er Gesammtbetrag der voraussichtlichen Subven
tionen und Vorschüsse würde ein bedeutend höherer sein, 
a ls  20.000 fl.; es ist jedoch anzunehmen, daß wie in



anderen Jah ren  auch im nächsten Ja h re  nicht alle prä- 
liminirten Bauten zur Ausführung gelangen und es 
dürfte mit dem Credite von 20.000 fl. umsomehr das 
Auslangen gefunden werden, a ls  dem Landesausschusse 
das Revirement gestattet ist in den beiden Rubriken 
dieses T itels.

Landeshauptmann:

Ich  bringe den T itel IX  mit 25.000 fl. zur Ab
stimmung. (Obvelja — Angenommen.)

Berichterstatter Dr. Witter v. Westeneck:

X. Ausgaben für Vorspann und M i
litärzwecke ............................  5.300 fl. — kr.
(Obvelja — Angenommen.)

XL Verschiedene Ausgaben . . . 13.780 fl. —  kr.
Betreff der Rubrik 2 b. bemerke ich, daß hier 

der Passus der „Laibacher Sparkasse" zu streichen ist, 
weil das Darlehen pr. 86.000 fl. noch nicht realisirt 
ist und es auch ungewiß ist, ob das Darlehen gerade 
bei der „Laibacher Sparkasse" aufgenommen w ird , ab
gesehen davon, daß die Sparkasse nicht Laibacher, sondern 
„Krainische Sparkasse" heißt.

Landeshauptmann:

Ich bringe diesen T ite l pr. 13.780 fl. zur Ab
stimmung. (Obvelja — Angenommen.)

Ich constatire, daß das Gesammterforderniß
m i t ...........................................  406.488 fl. 90 kr.
genehmiget ist.

Berichterstatter Dr. Witter v. Westeneck:

B e d e c k u n g :
I. Einnahmen aus dem privatrechtlichen Vermögen.

a) Activ- I n te r e s s e n ...................  35.899 fl. 93 kr.
(Obvelja —  Angenommen.)

b) E rtrag  der R ea litä ten :
Durch die Erhöhung des Miethzinses vom B a ll

hause von 315 fl. auf 360 fl. erhöht sich dieser T itel
v o n .....................................  3887 fl. 60 kr.
a u f ......................................  3932 „ 60 „
(Obvelja —  Angenommen.)

II. Einnahmen aus öffentlichen T iteln  3.073 fl. 23 kr.
(Obvelja — Angenommen.)

III. Einnahmen aus Landesanstalten
und F o n d e n ........................  68.533 fl. 3 kr.

(Obvelja —  Angenommen.)
IV. Verschiedene Einnahmen.
1. Verpflegskostenersätze:

Hier wird die Ermäßigung der Rückzahlung von 
vorgeschossenen Siechenkosten von 400 fl. auf 200 fl. 
beantragt, wornach sich diese Bedeckungspost von 1400 fl. 
auf 1200 fl. erniedriget.

(Obvelja —  Angenommen.)

2. Ersätze für Schubauslagen . . 3577 fl. 68 kr.
(Obvelja — Angenommen.

3. Straßenkosten-Vorschuß-Rückersätze 2532 fl. 10 kr.
(Obvelja — Angenommen.)

4. Schulhausbaukosten-Rückersätze . 1600 fl. — kr.
(Obvelja —  Angenommen.)

5. Sonstige E rs ä tz e ........................  427 fl. 18 kr.
(Obvelja —  Angenommen.)

6. Andere zufällige Empfänge . . 1000 fl. —  kr.
(Obvelja —  Angenommen.)
Die Gesammtbedeckung beträgt

d a h e r ..........................................  121.775 fl. 75 kr.
wornach sich zum Erforderniß von 406.488 „ 90 „
ein Abgang v o n ........................ 284.713 fl. 15 kr.
herausstellt.

Landeshauptmann:
Hiemit ist der erste Ausschußantrag erlediget und 

wir kommen zum zweiten Ausschußantrage.

Berichterstatter Dr. Witter v. Westeneck:
Ich  erlaube mir zu diesem Antrage zu bemerken, 

daß das Ergebniß der 20 % Zuschläge zur Verzehrungs
steuer vom Wein, Wein- und Obstmoste und vom Fleische 
deshalb mit dem niedrigen Betrage von 66.956 fl. ein
gestellt werden m ußte, weil das Ergebniß der Verzeh
rungssteuer im Vergleiche zu den V orjahren in Folge 
der niedrigeren Verpachtungs-Ergebnisse bedeutend ge
fallen ist. I m  Ja h re  1878 betrug die Verzehrungs
steuer im Lande 89.500 fl., die Verpachtungssumme im 
Ja h re  1879 betrug 87.439 f l . , im Ja h re  1880 nur 
80.461 fl., im Ja h re  1881 79.795 fl., und heuer nur 
66.956 fl. Dieses Erträgnis; ist also seit Jah ren  im 
Fallen begriffen, u. z. hat sich ein M inus von 23.000 fl. 
herausgestellt, d. h. um 25 % träg t sie jetzt weniger als 
sie im Ja h re  1878 getragen hat.

Heuer ist dieser Abgang dadurch erklärlich, daß 
die Verzehrungssteuer in Laibach um so viel niedriger 
verpachtet w urde, daß das E rträgniß  für den Landes- 
sond um 1765 fl. geringer ist, und in den anderen 
Bezirken ist eine um so viel kleinere Verpachtungssumme 
erzielt worden, daß das E rträgniß  für den Landesfond 
sich mit 11.124 fl. niedriger stellt; nur beim Bezirke 
J d r ia  ist eine etwas höhere Verpachtungssumme erzielt 
worden.

W as die fernere P ost c anbelangt, so w ar der 
Finanzausschuß der Ansicht, daß, wenn auch die Abgabe 
nach dem Gesetze vom 23. J u n i  1881 heuer ein sehr 
unbedeutendes E rträgniß  für den Landesfond liefern 

I wird, selbst bei einer 25 % Umlage von diesen Zuschlägen 
: nicht abzusehen w äre, abgesehen davon, daß eine Ver- 

theuerung des Branntw eines der Ausschuß schon aus 
volkswirthschaftlichen Rücksichten für wünschenswerth hielt, 
auch aus dem weiteren G runde, weil eine Steigerung 
des Erträgnisses unzweifelhaft in Aussicht steht, indem 
Anmeldungen seitens aller Branntweinschankberechtigten 
heute noch nicht erfolgt sind und die Finanzbehörden 
später in die Lage kommen werden, auch derartige Be
rechtigte heranzuziehen, die sich der Anmeldung wider
rechtlich entzogen haben.



Landeshauptmann:
Wenn Niemand mehr das W ort begehrt (nihče se 

ne oglasi — Niemand meldet sich), so bringe ich den 
zweiten Ausschußantrag zur Abstimmung. (Obvelja —  
Angenommen.)

W ir kommen zum dritten Ausschußantrage.

Berichterstatter Z>r. Witter v. Westeneck:
Z u r Erläuterung dieses Antrages erlaube ich mir 

zu bemerken, daß von dem Darlehen aus dem M orast- 
mtsumpfungsfonde pr. 62.000 fl. in der allernächsten 
Zeit der Betrag von 16.000 fl. zur Rückzahlung gelangen 
wird, nachdem diese Sum m e verwendet wird für die 
Kosten des neuen E laborates für die Morastentsumpfung.

W eiters hat sich der Finanzausschuß vor Augen ge
halten, daß beim hohen S tande  der Rente es sich für 
den Landesfond günstiger stellen w ird , die zu seinem 
Stammvermögen gehörigen Obligationen in dem Betrage, 
welcher nothwendig sein wird, um das Bedürfniß voll
kommen zu decken, zu verkaufen, a ls  sie bloß zu verpfänden. 
Eine bestimmte Sum m e zu fixiren oder die Bedingungen 
festzusetzen, unter welchen die Obligationen zu ver
äußern wären, ist der Finanzausschuß nicht in der Lage 
gewesen und muß diese administrative Angelegenheit dem 
Landesausschnsse überlassen. Wenn sich die Rechnung 
günstiger Herausstellen wird int Falle eines Verkaufes, 
so wird der Lmidesausschuß den Verkauf der Obligationen 
einzuleiten haben, wenn er sehen wird, daß er beim 
bloßen Belehnen billiger herauskommt, so wird er die 
Obligationen verpfänden. D er B etrag von 86.000 fl. 
ist noch nicht verwendet w orden, kann aber im Laufe 
der nächsten Ja h re  verwendet werden. Diese Vorsicht 
dürfte nothwendig sein aus nachfolgenden G ründen:

E s haben sich lau t der Rechnungsabschlüsse der 
Kassagebarung folgende durch unverzinsliche Vorschüsse 
bedeckte Abgänge ergeben:

für das J a h r  1878 . . . .  19.090 fl. 49 kr.
„ „ „ 1879 . . . .  37.971 „ 33 „
.............. . 1880 . . . . 29.008 „  26*/., ,,.

somit zusammen . 86.070 fl. 8%  kr.
J e  nach M aßgabe des Kassaabganges pro 1882 wird 

es sich darum handeln, diesen B etrag wieder zu beschaffen. 
(Tretji, četrti, peti in šesti odsekov predlog obveljajo 
potem v drugem  in včs p redm et v tre tjem  bran ji — 
Der dritte, vierte, fünfte und sechste Ansschußantrag 
werden sodann in zweiter und der ganze Gegenstand in 
dritter Lesung genehmiget.)

10. Poročilo finančnega odseka o predlogu 
gospoda poslanca R o b i č a ,  zarad pobi
ranja posledobnih deželnih priklad za 
leto 1881.

(Priloga št. 59.)
10. Bericht deö Finanzausschusses über den 

Antrag des Herrn Abgeordneten R o b i č ,  
betreffend die Einhebung der nachträglichen 
Landeözufchläge pro 1881.

(Beilage N r. 59.)

Berichterstatter I>r. Witter v. Westeneck:
I n  der 8. Sitzung des hohen Landtages wurde 

dem Finanzausschüsse zur Berathung und Berichterstattung 
ein Antrag des H errn Abgeordneten Robič zugewiesen, 
welcher dahin lau tet:

1. E s  möge die löbliche Finanzdirektion gebeten 
werden, mit der exekutiven Einbringung der Zuschläge, 
welche mit dem Aufträge vom 5. d. M ., Z. 1735 und 
zwar für den Landesfvnd mit dem Betrage von 1% , für 
den Grundentlastungsfond ebenfalls mit 1%  und für 
den Normalschulfond mit 2 %  pro 1881 ausgeschrieben 
w urden, bei jenen S teuerträgern  einhalten, welche ihre 
betreffende S teuer schon vor Verlautbarung dieses Auf
trages vollkommen entrichtet haben; und weiters möge 
die löbliche Finanzdirektion dafür die Vorsorge treffen, 
daß diese Zuschläge sowie die Rückstände aus dem 
I. Q uartale  1882 dam als eingebracht w erden, wenn 
diese S teuer eingehoben werden w ird ;

2. es möge dem Landesausschusse aufgetragen 
werden, diesen Beschluß unverzüglich der löblichen Finanz
direktion mitzutheilen.

D er Finanzausschuß hat sich nach der B erathung 
über diesen Gegenstand zu folgendem Antrage an das 
hohe H aus entschlossen (bere —  lie s t) :

D er hohe Landtag wolle beschließen:
D er Landesausschuß wird beauftragt, sich unver

züglich bei der k. k. Regierung dahin zu verwenden, daß, 
unbeschadet der ohne separate Execntionsführung mög
lichen sofortigen Einhebung der nachträglichen Landes
und G rundentlastungs - Fondsum lage pro 1881 m it je 
1 %  und der nachträglichen Normalschulfondsumlage 
pro 1881 mit 2 °/0, welche lau t Note des H errn k. k. 
Landespräsidenten vom 5. d. M ., Z . 1735/Pr. neuerlich 
veranlaßt wurde, bei jenen steuerpflichtigen Parteien, 
welche v o r  dem Hinablangen der neuerlichen Verfügung 
der k. k. Finanzdirektion im S inne obiger Prüsidial-N ote 
an die k. k. (Steuerämter ihre S teuern  und Umlagen 

; pro 1881 schon vollständig entrichtet haben, die zwangs- I  weise Einhebung obiger Nachtragsumlagen erst gleichzeitig 
mit der Einhebnitg der für das I. Q u arta l 1882 fälligen 
S teuern  und Umlagen erfolge, demnach gegen solche 
Steuerzahler int laufenden Ja h re  bloß zum Zwecke der 
zwangsweisen Einbringung dieser Nachtragsumlagen keine 
separate Exekntionsführung mehr stattfinde.

D er Finanzansschitß sah sich veranlaßt, diesen An
trag dem hohen Hause zu stellen, weil die Rückstände, 
welche sich bei der Einrechnung der Nachtragsumlagen 
von je l° /0 und 2°/u mit Schluß des J a h re s  1881 er
geben werden, jedenfalls nicht sehr bedeutend sind. W ären 
diese Rückstände bedeutend, so könnte der Finanzausschuß 
diesen Antrag dem hohen Hause nicht empfehlen, indem 
der Landesausschuß ohnedtes in den letzten M onaten 
des heurigen Ja h re s  bezüglich der Auszahlungen ins 
Gedränge kommen wird. E s dürften diese Umlagen 
größtentheils ohnedies itn Henrigen Ja h re  eingezahlt 
werden, wenn auch dieser Antrag angenommen wird, 
weil bekanntermaßen in den M onaten November und 
Dezember die meisten Steuerexekutionen geführt werden 
und die meisten Steuerzahler in s S teueram t kommen 
und den Beamten Gelegenheit geboten wird, diese Nach
tragsum lagen von jedem einzelnen Steuerzahler einzu
heben. Freilich spricht gegen diesen A ntrag , w as die



S te u e rä m te r  gegen die nachträgliche E inhebung der 
U m lagen überhaupt vor Kurzem vorgebracht haben, nämlich 
die große A nzahl von kleinen Rückstandsposten, welche 
sich dabei ergeben; doch dies zu erheben, ist nicht Sache 
des Finanzausschusses, derselbe dachte v ie lm ehr, wenn 
die R egierung einm al die E inhebung angeordnet h a t, so 
w erden sich eben die S teu e räm te r dieser verm ehrten A rbeit 
unterziehen müssen. (P red lo g  obvelja  —  D e r  A ntrag  
w ird  angenommen.)

11. Ustno poročilo finančnega odseka o
peticiji:
a )  patriotičnega društva gospa za pod

poro deške sirotišnice.
11. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses,

betreffend:
a) Petition deß Frauencomites um Unter

stützung des Knabenwaisenhauses.

Berichterstatter Deschuiann:
(P oslanci n a  lev i vstop ijo  zo pet v  dvorano  —  

D ie Abgeordneten der Linken erscheinen wieder im  S a a le .)
H o h e r  L a n d t a g !

E s  h a t sich ein C om ite von F ra u e n  an den L andtag  
m it der B itte  gewendet, derselbe möge dem Vincenzius- 
vereine eine G eldunterstützung zukommen lassen.

Bezüglich der A ntragstellung h a t sich der F in an z 
ausschuß in einer schwierigen Sage insoferne befunden, 
a ls  die Beschlüsse des hohen L andtages bezüglich der 
W aisenangelegenheiten bereits in  der 4. S itzung  bei V o- 
tiru n g  des W aisenstiftungsfondes gefaßt w orden sind, 
w ährend  diese P e titio n  erst am  15. d. M . an  d as  hohe 
H a u s  gelangt ist. E in  N achw eis über die finanziellen 
V erhältnisse dieses V ereines ist in dieser P e titio n  g ar 
nicht gegeben.

E s  ist nicht zu verkennen, daß der V incenziusverein 
in  einer sehr w ohlthätigen  Weise wirkt und bezüglich 
der Erziehung von W aisenkindern dieselben Zwecke ver
fo lg t, welche m it den W idm ungen des W aisenstiftungs- 
sondes zusammenfallen. A llein es ist fü r den hohen 
L and tag  beziehungsweise fü r  den Landesausschuß doch 
viel zweckmäßiger, daß er bezüglich der U nterbringung  
der W aisenkinder in  W aisenanstalten n u r  m it einer 
einzigen C o rpo ra tio n  zu thun  hat, und d as  w a r b isher 
der O rden  der barm herz. Schwestern der christl. Liebe, 
m it welchem auch die bezüglichen V ereinbarungen  über 
d a s  W aiseninstitut getroffen w orden s ind , und es m uß 
ausdrücklich bemerkt w erden , daß der V incenziusverein 
sich im  Laufe dieser J a h r e  weder an  den Landesausschuß 
noch an den L andtag  m it irgend einem Ansinnen gewendet 
h a t ,  daher auch die S ta tu te n  desselben dem Landtage 
nicht bekannt sind.

A ls  vor etw a zwei J a h re n  ein ähnliches Gesuch 
seitens der Schw estern der christl. Liebe an  den hohen 
L an d tag  gelang t is t, sah sich derselbe ebenfalls nicht 
v e ran laß t, diesem O rden  einen bestimmten Unterstützungs
betrag  zuzuwenden, sondern er beauftragte den L andes
ausschuß, m it den Schw estern der christlichen Liebe einen

V ertrag  wegen U nterbringung  der W aisenkinder im 
W aisenhause abzuschließen. D ie s  ist auch geschehen.

I n  ähnlicher Weise w äre es vielleicht auch hier 
angezeigt, m it dem V incenziusvereine eine V ereinbarung 
bezüglich der U nterbringung von W aisenkindern zu treffen ; 
allein es w ird dem hohen L andtage die E rw ägung  nahe 
liegen, daß es doch nicht angezeigt erscheint, m it zwei 
C orpo ra tionen  bezüglich der U nterbringung  der W aisen
kinder in  W aisenanstalten sich in  V ereinbarungen  ein
zulassen, zum al es bekannt ist, daß  die O rdensgem einde 
der Schwestern der christlichen Liebe zu dem Vincenzius
vereine in gewissen Beziehungen steht, daher es ange
zeigt is t, daß  letzterer in ein bestimmtes V ertrag sv er
h ä ltn iß  m it dieser O rdensgem einde tre te , wo dann  die 
betreffenden K naben , welche nunm ehr in  einem Neben
gebäude des Siechenhauses provisorisch untergebracht 
sind, künftighin in  d as  vom V incenziusvereine aufgeführte 
G ebäude aufgenommen w ürden. E s  w äre jedoch nicht 
zweckmäßig, daß d iesfalls  ein Beschluß des L andtages 
gefaßt w ü rd e , oder daß der Landesausschuß sich in 
diese Angelegenheit menge, sondern die A u strag u n g  dieser 
Angelegenheit möge dem Vincenziusvereine und der 
O rdensgem einde der Schw estern der christlichen Liebe 
überlassen bleiben.

Nachdem nun  der hohe L andtag  darüber schon 
einen Beschluß gefaßt hat, welche B eträge  fü r Waiscn- 
stiftungen im  nächsten J a h r e  verw endet werden sollen 
und welcher verbleibende Ueberschuß a ls  eine A rt Re
servefond zu kapitalisiren ist, um  noch weitere S tiftungen  
zu g rü nd en , oder fa lls  sich die Nothwendigkeit ergeben 
sollte, selbst ein L andesw aisenhaus zu errichten, so er
ü b rig t dem hohen L andtage faktisch derzeit g ar keine 
S u m m e , über welche er zur S ub ven tion iru ng  des 
V incenziusvereines verfügen könnte.

W äre  diese P e titio n  früher e ingelang t, bevor der 
L andtag  die V orlage über die S tif tu n g sfo n d e  erledigt 
h a t ,  so hätte  sie eine günstigete B ehand lung  erfahren 
können; es w äre möglich gewesen, d iesfalls  nähere E r
hebungen über eine allfällige Unterstützung des Vereines 
zu pflegen, da d as  betreffende Ansuchen sehr mangelhaft 
ist und es in  demselben n u r im Allgemeinen h e iß t, es 
möge eine G eldunterstützung dem betreffenden Vereine 
zu T he il werden, wo m an nicht weiß, ob es ein G rün
dungsbeitrag  fü r die Baukosten sein soll, oder ob damit 
gemeint ist, daß  dem betreffenden Vereine eine gewisse 
A nzahl von W aisenknaben zu r U n terbringung  zugewiesen 
werden möge.

B e i dieser U nklarheit stellt der Finanzausschuß 
folgenden A n tra g :

D e r  hohe L andtag  wolle beschließen:
D ie  P e titio n  m ehrerer F ra u e n  um  einen G rün

dungsbeitrag  fü r d as  W aisenhaus des Vincenziusvereines 
in  Laibach ist durch den Landesausschuß dahin  zu er
ledigen, daß  der L andtag  bereits in seiner 4. Sitzung 
vom 5. O ktober 1881 bei V o tirung  des P rä lim inares 
des W aisenstiftungsfondes p ro  1882 seine Beschlüsse in 
W aisenangelegenheiten gefaßt und d ie sfa lls  jene Beträge 
v o tirt h a t, über die er zu verfügen in  der Lage gewesen ist.

Abgeordneter Uotoönik:
W ir haben au s  den Auseinandersetzungen des Herrn 

B erich terstatters g ehö rt, daß sich in  Laibach 2 Knaben
w aisenanstalten befinden, von denen die eine verpflegt



wird durch die Schwestern der christlichen Liebe, die an 
dere aber bloß durch p rivate  milde B eiträge geschaffen 
wurde und erhalten  w ird. I n  der A nstalt der Schw estern 
der christlichen Liebe w ir d , so viel ich weiß, kein W ai
senknabe aufgenommen, der nicht von irgend einer S e ite  
eine ltnterstützung bekommt, nachdem die Schw estern der 
christlichen Liebe diese Liebe n u r solchen Z öglingen er
weisen, die sie hiefür bezahlen und n u r solche Zöglinge 
in V erpflegung aufnehm en, fü r welche sie B ezahlung 
erhalten. Hingegen ist d a s  In s t itu t  des V ineenz-Vereines, 
welches an s  m ilden B eiträgen  geschaffen w u rd e , ein 
vollkommen h um anitäres und auf keinen G ew inn und 
eigenen Nutzen absehendes; dasselbe h a t gegenw ärtig, 
wie es den H erren  Abgeordneten bekannt sein w ird, in 
der P o lan av o rs tad t bereits ein etw as w eitläufiges G e
bäude angelegt, welches noch nicht fertig  ist. lin d  aus 
diesem G runde haben die D am en, welche sich die U nter
stützung dieses In s titu te s  zur Aufgabe gemacht haben, 
gebeten, daß diesem In s titu te  ein w enn auch unbedeu
tender B e trag  vom hohen L andtage bewilliget werde. 
Ich furchte a lle rd ings im  V orhinein , daß diesem so billigen 
Wunsche nicht entsprochen werden w ird.

E s  sind gegenw ärtig  in dieser W aisenanstalt 16 
Knaben unterbracht, welche von keiner S e ite  eine U n ter
stützung genießen, sondern n u r durch die m ilden B eiträge 
des V ineenz-V ereines ihre V erpflegung erhalten. I n  
diesem S in n e  hätte  ich gewünscht, daß der hohe L andtag  
einen wenn auch geringen B e trag  zu diesem w ohlthätigen  
Zwecke v o tirt h ä t te , um wenigstens den guten W illen  
zu zeigen, um ein so reelles und h um anitäres In s titu t  
zu unterstützen.

Ich  erlaube m ir daher den A n trag , daß diesem I n 
stitute eine von dem W illen  des hohen L andtages zu 
bestimmende S um m e, also wenn ich schon eine Z iffer an 
geben soll, wenigstens der B e trag  von 50  ft. zu T he il 
werde. (P o d p ira  se  — W ird  unterstützt.)

A b g e o rd n e te r  A r .  K i t t e r  v . K a tte n e g g e r :

N u r eine Bemerkung des geehrten H errn  V orredners, 
welche einen gewissen Gegensatz zwischen den beiden I n 
stituten hervorheben w ill, v e ran laß t mich, d as  W o rt zu 
ergreifen. E s  h a t nämlich der H e rr  V orredner erw ähnt, 
daß das eine In s t itu t  auf w ohlthätigen  B eiträg en  be
ruhe, und daß für keinen Z ög ling  von irgend einer 
Seite ein B eitrag  geleistet w erde, w ährend d a s  andere 
Institu t keine K naben aufnehm e, fü r welche nicht Z a h 
lungen geleistet werden. Ic h  m uß gestehen, daß ich in 
Bezug auf die neuen V erhältnisse des K nabenw aisen
hauses keine genaue In fo rm a tio n  habe, aber so viel weiß 
ich, daß d as  Lichtenthurn'sche W aiseninstitut viele W a i
senkinder beherbergt, fü r welche keine Ja h re sb e iträ g e  ge
leistet werden. D a s  P r i n z i p , welches diese A nstalt, 
welche von den Schw estern oer christlichen Liebe geleitet 
wird, verfolgt, ist ein ebenso w h lthätiges, lau te res  und 
uneigennütziges, wie es beim Vineei zius-V ereine der F a ll  
ist. Ich  kann m ir nicht denken, daß hier d as  P rin z ip  
aufgestellt w orden w ä re , daß W aisenknaben nicht eben
falls unentgeltlich aufgenommen werden und glaubte 
daher für den F a ll , a ls  die W orte  des verehrten  H errn  
Vorredners zu einer M ißdeutung  A n laß  geben könnten, 
welche m ir gleich aufgefallen ist, d iesfa lls  die Richtig
stellung aussprechen zu sollen.

Poslanec dr. Poklukar:

U p a m , d a  bo d e b a ta  o te m  p red lo gu  h itro  r e 
šena. K a k o r sem  p o d u č e n , je  p o p ravek  gosp. dvo r
n eg a  sv e tn ik a  d r. v itez a  K a lten eg g e r-a  popolno o p ra 
v ič e n , k e r  u sm iljene  se s tre  sp rejm ejo  to liko  o tro k  
b rezp lačno  v siro tn išnico , k o liko r j ih  m orejo. Z ato  pod
p ira m  p red lo g  gosp. p oslan ca  P o točn ik -a , d a  se  svo ta  
50 gold, dovoli iz deželne b lagajn ice .

Abgeordneter Kotoönik:
Ic h  bitte den B e trag  von 5 0  fl. au s  dem W aisen

stiftungsfond e zu bewilligen.

Berichterstatter Aeschmarm:
Ic h  kann bezüglich des einen U m standes, nämlich 

wegen der unentgeltlichen Aufnahm e von Waisenknaben 
in  die W aisenfiliale des Siechenhauses n u r  anführen, daß 
wirklich F ä lle  vorgekommen sind, wo der Landesausschuß 
nicht in der Lage w ar, K naben, bei denen sehr berück- 
sichtigungswerthe G ründe fü r deren A ufnahm e vorhanden 
w aren, auf Kosten des W aisenfondes in  diese A nstalt 
aufzunehm en, und daß er von S e ite  der barm herzigen 
Schw estern d as  bereitwilligste Entgegenkommen gefunden 
hat, so daß solche K naben ohne alle Z ah lu n g  aufge
nommen w orden sind. I n  dieser Beziehung verfolgen 
beide In s titu te  auch denselben W eg, und ich glaube selbst, 
daß es nicht zu wünschen ist, daß die eine A nstalt der 
anderen C oncurrenz mache. E s  w äre wirklich am  Zweck
m äßigsten , wenn zwischen ihnen eine V ereinbarung  ge
troffen w ürde. I n  dieser R ichtung mögen es die H erren 
Abgeordneten nicht a ls  Uebelwollen gegen den Vincenzius- 
V ercin deuten, wenn der F inanzausschuß eine ausgiebige 
Unterstützung desselben nicht beantragen  konnte. E r  
dachte sich eben u n te r einer ausgiebigen Unterstützung 
einen bedeutenden B aukostenbetrag; eine kleine S um m e 
w ürde nach seiner Ansicht dem Zwecke des V incenzius- 
V ereines wenig gedient haben. A llein nach den A u s
führungen  des H errn  A bgeordneten Potočnik , daß auch 
ein geringer B e itrag  dem V ineenzius-V ereine nicht un- 

I erwünscht w äre, konnte der P e titio n  entsprochen werden, 
ohne daß d a ra u s  ein P rä ju d iz  gezogen werden dürfte, 
a ls  ob sich der hohe L andtag  verpflichten w ü rde , auch 
für die weiteren Baukosten etw as beizutragen. W enn 
dieser Um stand dem Finanzausschüsse bekannt gewesen 
w äre, so w äre vielleicht von  seiner S e ite  der A n trag  
gestellt w o rden , daß ein geringer B e itrag  a u s  dem 
W aisenfonde, nicht jedoch a n s  dem Landesfonde dem 
besagten Vereine flüssig gemacht werde. Ic h  meinerseits 
hätte  dagegen keinen E inw and erhoben, d iesfalls  den 
B e tra g  von 50  fl. au s  den Ersparnissen des W aisen
stiftungsfond es dem V ineenzius-V ereine zur V erfügung 
zu stellen, a ls  ein kleiner B e itrag  oder eine A rt Almosen, 
w om it bewiesen werden soll, daß m an  die edlen Zwecke 
dieses V ereines seitens der L andesvertretung  anerkennt.

(P red lo g  gospoda  poslan ca  P o to čn ik a  obvelja  —  
I D e r A n trag  des H errn  Abgeordneten Potočnik  w ird 
I angenom men.)



11. K) Ustno poročilo finančnega odseka o 
peticiji Helene Parapat za nakup 
zbirke denarjev.

11. b) Mündlicher Bericht desFinanzausschusscs, 
betreffend die Petition der Helene P a 
rapat nm Ankauf einer Münzensammlung.

Berichterstatter Deschmann:
E s hat die Witwe Helene P a ra p a t sich an den 

hohen Landtag gewendet, daß derselbe die M ünzen
sammlung ihres verstorbenen S ohnes Jo h an n  P a rap a t, 
gewesenen P fa rre rs  in S agraz, für das Landesmusenm 
ankaufen möge. D er gedachte P fa rre r  w ar ein eifriger 
M ünzsammler, ein sehr strebsamer und gründlicher 
Historiker, welcher sich auch a ls  slovenischer Schriftsteller 
um die Erforschung der heimatlichen Geschichte große 
Verdienste erworben hat. Seine geringen Ersparnisse 
legte er in  den Ankauf von schönen Medaillen und 
Münzen an, besonders ließ er sich die Sam m lung von 
päpstlichen M ünzen angelegen sein, von denen er eine 
sehr hübsche Collecte zu S tande  gebracht hat. D a  es 
in K ram  an Numismatikern fehlt und man beim V er
kauf solcher Sam m lungen immer Gefahr lauft, in die 
Hände von M äklern zu gerathen, welche nur für ein
zelne Stücke etwas bieten, während der größere Theil 
nicht an M ann  gebracht w ird , so hat sich die Witwe 
P a ra p a t vorerst an das Museum gewendet, daß es 
diese Sam m lung ankaufen möge. Fürst Ernst Windisch- 
Grätz, ein tüchtiger Numismatiker, hat dieselbe in Augen
schein genommen und bemerkt, daß sie beiläufig 1100 fl. 
werth sein dürfte, jedoch einen solchen B etrag wäre das 
Museum für diese Sam m lung zu bezahlen nicht in der 
Lage, indem der Musealfond eine solche Auslage, selbst 
wenn sie auf mehrere Ja h re  vertheilt würde, nicht über
nehmen kann, und andererseits die Sammelzwecke dieser 
Anstalt besonders auf vaterländische Gegenstände gerichtet 
sein müssen, während eine Sam m lung von päpstlichen 
Münzen und M edaillen diesem Zwecke mehr ferne liegt.

A ls diese Angelegenheit an den Finanzausschuß 
gelangte, glaubte derselbe, daß es kaum anginge, die 
Sam m lung eines so verdienstvollen Kram ers, a ls es P a 
rap a t war, außer Landes ziehen zu lassen- außerdem 
meinte derselbe, es wäre doch auch darauf Rücksicht zu 
nehmen, daß der hinterlassenen armen M utter des ge
nannten P fa rre rs  einziger künftiger U nterhalt auf die 
entsprechende Veräußerung dieser Sam m lung angewiesen 
ist, daß sie daher in ihrer Noth auch die entsprechende 
Berücksichtigung verdient.

D er Finanzausschuß hielt a ls  P re is  der Sam m lung 
statt der verlangten 1100 fl., den Betrag von 1000 fl. 
für genügend, womit sich auch die gedachte Witwe ein
verstanden erklärte. D er Ankauf für das Museum 
hätte ferner in der Weise zu geschehen, daß der M useal
fond die Hälfte der Kosten übernähme, während die 
weitere Hälfte derselben aus dem Landesfonde und zwar 
in drei Jah resra ten  gezahlt würde. B isher hat ohnehin 
der Äandesfond für die eigentlichen Sammelzwecke des 
Museums nie etwas beigetragen, sondern es sind die
selben theils durch Unterstützung von Freunden der 
Wissenschaft, namentlich der löblichen Sparkasse, theils 
durch das E rträgniß  des Musealfondes selbst bestritten

worden. Heuer könnte noch der Betrag von 500 fl. 
aus dem Musealfonde für den Ankauf der Sammlung 
geleistet werden und es wären nur noch 100 fl. von 
dem Landesfonde beizutragen, während der Restbetrag 
von 400 fl. vom Landesfonde zu übernehmen und in 
späteren Theilbeträgen der betreffenden Witwe nebst den 
entfallenden Zinsen vom Zeitpunkte an flüssig zu machen 
w äre, a ls die Sam m lung in den Besitz des Museums 
gelangt.

D er Finanzausschuß stellt daher folgenden Antrag:
D er hohe Landtag wolle beschließen: Die Münz- 

! sammlung des verstorbenen P fa rre rs  Jo h an n  P arapat 
j von S ag raz  wird um den M aximalbetrag von 1000 fl.

auf Kosten des Landes- und Muscalfondes zu gleichen I  Theilen in der Weise für das krainische Landesmuseum 
angekauft, daß 500 fl. sofort aus den für Museums- 
anschaffimgen verfügbaren M itteln  des Musealfondes 
pro 1881 nebst 100 fl. aus dem Landesfonde der 
Witwe Helena P a ra p a t a ls Erbin des genannten P farrers 
flüssig gemacht werden, und der Restbetrag von 400 fl. 
in zwei gleichen Raten in den Ja h ren  1882 und 1883 
nebst den b% Interessen dieser Restbeträge vom Tage 
der Uebernahme der Münzsammlung durch das Landes
museum aus dem Landesfonde zur Auszahlung gelange.

Posiiinec dr. Poklukar:
Samo malo besedi bi omenil in podpiral predlog 

finančnega odseka.
Gospod poročevalec je  om enil, da zbirka Para- 

patova obsega v prvej v rsti papeževe m edalje in denarje. 
Z birka je  tud i zanimiva za našo deželo, ker je  veliko 
medalij izdelanih po naših  domačih um etnikih. Parapat 
je  izdal več izpisov in pripravil še več spisov v tem 
obziru. V drugem  obziru ne smemo pozabiti, da je 
bil ran jk i m arljiv delavec na polji domače zgodovine 
in da je  vdova m ati, ki je  izgubila s tem  edino pod
poro , gotovo vredna, da se nanjo ozir jem lje. Pod
piram  predlog finančnega odseka.

Landeshauptmann:
Ich  bringe den Antrag des Finanzausschusses zur 

Abstimmung. (Obvelja — Angenommen.)

11. c~) Ustno poročilo finančnega odseka o 
peticiji Filomene Vidmar, učiteljske 
vdove, ža miloščino.

11. c) Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über die Petition der Filomena Bidmar, 
Lehreröwitwe, um eine Gnadengabe.

Berichterstatter I r .  v. Schrey:
Filom ena Vidmar ist die Witwe eines nach einer 

sehr kurzen Dienstzeit verstorbenen Volksschullehrers und 
befindet sich in einer sehr bedrängten L age , in welcher 
Beziehung die vorliegenden A rm uths- und ärztlichen Zeug
nisse bestätigen, daß sie kein Vermögen besitzt und mit 
Rücksicht auf ein vorhandenes Augenleiden gar nicht 
erwerbsfähig sei. Nachdem ihr verstorbener Gatte kaum



mehr a ls  ein J a h r  im  Schuldienste zugebracht hatte, hat 
nach den Schulgesetzen ihr eine P en sion  und ihren  
Kindern eine Unterstützung nicht geb ü hrt, w o h l aber 
wurde ihr die n orm alm äßig gebührende A bfertigung  
von 2 0 0  fl. au s dem Lehrerpeusionsfonde au sgezah lt.

U nter D arth u u n g  dieser Umstände und ihrer be
drängten L age bittet nun die W itw e F ilo in en e V idm ar, 
welche zw ei unm ündige Kinder hat, um  G ew ährung einer 
jährlichen G nadenpension au s der Lehrerpensionskasse 
sowohl für sich a ls  für ihre beiden Kinder.

D e r  F inanzausschuß hat nicht verkannt, daß die 
Gesuchstellerin unterstützungswürdig sei, ob w oh l m it Rück
sicht auf ihre Ju gen d  und den U m stan d , daß ein K ind  
eine W aisenstiftung erhalten hat, doch die Unterstützungs
bedürftigkeit e tw as abgeschwächt w ir d ; a llein  der F in a n z
ausschuß konnte nicht a llein  die persönlichen Um stände i 
der Gesuchstellerin berücksichtigen, sondern er mußte auch ; 
die Rücksicht auf den Lehrerpensionsfond ob w alten  lassen.
I n  dieser B eziehu n g meinte der F in anzaussch u ß , daß  
die Ansprüche auf diese K asse, w enn sie stets im G n a 
denwege erhoben und vom  hohen L andtage berücksichtiget I 
würden, zu einer bedeutenden S u m m e anwachsen würden, 
daß es nun einm al nicht an geh e, w enn für den B ezug  
gewisser G ebühren von  S e ite  der A ngehörigen  des Lehr
standes gewisse gesetzliche Vorschriften bestehen, im  
Gnadenwege diese Vorschriften zu ign or ira t und G e
schenke an Personen  zu ertheilen, die a llerd ings bedürftig  
sein mögen, jedoch vom  Standpunkte des Gesetzes einen  
Versorgungsanspruch nicht haben , w a s  int vorliegenden  
Falle stattfindet, da es sich nur um die D ienstzeit von  
Einem J a h re  gehandelt hat, welche der betreffende Lehrer 
der S chule gew idm et hat und welche kurze D ienstzeit 
auf diese A rt zur F o lg e  Hütte, daß der L ehrerpensions
fond durch eine R eih e von J a h r e n  einen A ufw and  
tragen müßte. D e r  Finanzausschuß ist daher nicht in  
der Lage, den A ntrag- auf G ew ährung der G nadengabe  
zu befürworten und stellt folgenden  Ä n tra g :

D e r  hohe L andtag w olle  beschließen:
D er  P etit io n  um G ew äh ru n g jährlicher G naden

gaben werde nicht stattgegeben. (O b velja  -  A ngenom m en.)

11. d)  Ustno poročilo finančnega odseka o 
peticiji učitelja Matija Hitti-ja za po
kojnino.

11, d) Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über die Petition des Lehrers Mathias 
Hitti um Gnadenpension.

Berichterstatter Ar. v. Schrey:
Eine gleiche P e tit io n  ist die des ehem aligen Lehrers 

M athias H im , welcher über 6 6  J a h r e  a lt ist, für  
zwei Kinder zu sorgen hat und kein V erm ögen besitzt. E r  
bittet mit Rücksicht auf seine über 3 6  J a h r e  fortgesetzte 
Thätigkeit a ls  Lehrer tun eine G n ad en p en sion , w e is t  
seine absolute A rm u th , Kränklichkeit und E rw erb su n 
fähigkeit nach, indem  er sich nicht einm al a ls  T ag löh n er  
etwas verdienen kann.

D er Finanzausschuß hat dieses Gesuch geprüft 
und gefunden, daß der Gesnchsteller bereits in  der S ession

vom  J a h re  1 8 8 0  vom  hohen Landtage a u s  dem G runde  
abgewiesen wurde, w e il es  sich hier nicht einm al um  die 
gnadenweise B eh and lun g eines wirklichen Lehrers, sondern  
nur um einen A u sh ilfs leh rer  h an d elt, indem H itti n ie  
a ls  Lehrer angestellt w a r , sondern nur a ls  A u s h ilf s 
lehrer fu n girt hat, w obei sich seine vollständige U n fä h ig 
keit herausgestellt h a t , in  F o lg e  dessen er keine A n 
stellung finden konnte. D a  in  diesem F a lle  schon ein  
abw eisendes V otu m  von  S e ite  des hohen L andtages  
v o r lieg t , so erneuert der Finanzausschuß den schon im  
V orjahre angenom m enen A n tra g :

D e r  hohe Landtag w olle  die Ablehnung dieser 
P e tit io n  beschließen. (O b velja  —  A ngenom m en.)

11. e )  Ustno poročilo finančnega odseka o 
peticiji učitelja Matija Eant-a, za všte
vanje njegovega začasnega službovanja.

11. e) Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über die Petition des Lehrers Mathias 
Raut um Anrechnung seiner provisorischen 
Dienstzeit.

Berichterstatter Ar. v. Schrey:
E in  gewisser M a th ia s  R a n t (v e se lo s t  —  Heiterkeit), 

Lehrer an der Volksschule in  P r e m , hat ein Gesuch 
überreicht und zw ar d iesm al in seiner eigenen A n gele
genheit, er b ittet, daß ihm  der hohe Landtag die pro
visorische D ienstzeit vom  12. Oktober 1 8 7 8  b is  27 . M a i  
1 8 7 9  a ls  definitiv erklären und bestimmen m ö g e , daß 
ihm  vom  1. Dezem ber 1 8 8 1  an die II . D ien sta lters-  
zu lage zuerkannt werde und verspricht dafür dankbar zu 
sein und alle seine K räfte m it verdoppeltem  E ifer dem 
Nutzen und W oh le des ganzen L andes zu widmen.

W a s  d as M eritu m  der S ach e betrifft, glaubte der 
Finanzausschuß, daß der hohe Landtag nicht im  M in 
desten berufen se i, sich über die F ra g e  einer definitiven  
oder provisorischen Dienstzeitanrechnung irgend w ie a u s-  
zusprechen; d as ist S ach e des L andesschulrathes. D ie  
G rü n d e, welche für die günstige E rled igun g dieses G e
suches angeführt w erd en , m ögen theilw eise eine gewisse 
Berücksichtigung verdienen, w e il nämlich dieser Lehrer 
zuerst definitiv w a r , später jedoch, nachdem er um eine 
provisorische S te lle  com petirt h a t , nicht rechtzeitig in  
den definitiven S ta n d  übergetreten is t , aber so v iel ist 
gew iß , daß die Ursache dieser seiner L age in  ihm  selbst 
l ie g t ,  w e il er a ls  definitiver Lehrer um  einen p roviso
rischen P osten  gebeten und dadurch seine definitive  
D ienstzeit unterbrochen hat. N äh er sich einzulassen in  
diese rein dem Erkenutnisse der Landesschulbehörde unter
stehenden E rw ägu n gen , hat der Finanzausschuß nicht für  
nothw endig erachtet, auch nicht für räthlich, w e il dann  
dergleichen Gesuche in  U n zah l an d as hohe H a u s  heran
treten würden und m an genöth igt w ä r e , von F a ll  zu 
F a ll  Erhebungen zu pflegen und in  einer A ngelegenheit, 
in  welcher nur dem k. k. Laudesschulrathe die Entschei
dung zusteht, sein V otu m  abzugeben.

M it  Rücksicht auf diesen Um stand stellt der F in an z
ausschuß den A n tra g :



D er hohe L andtag  wolle diese P e titto n  dem Lan- 
desansschusse zur A m tshand lung  zuweisen. (O bvelja —  
Angenommen.)

11. s) Ustno poročilo finančnega odseka v 
zadevi v letnem poročilu str. 236 — 
241, marg. št. 219. omenjenih zastankov 
vžitninskih priklad za deželni in zem- 
ljiščno - odvezni zaklad.

11. f)  Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über den sub pag. 236 — 241, sub 
Marg. N r.219 des Rechenschaftsberichtes 
berichteten Stand der Verzchrnngsstener- 
umlagenrückstände des Landes- und des 
Grundentlastungsfondes.

Berichterstatter Ar. v. Schrey:
I n  diesem Gegenstände hat das hohe H a u s  bereits 

a ls  C om ite in der letzten vertraulichen S itzung eine genauere 
B erichterstattung vernommen, und es ist der Gegenstand 
ein solcher, daß er m it Rücksicht auf die obw altenden 
R echtsverhältnisse zu einer vollkommen eingehenden E r 
ö rterung  nicht geeignet is t; allein bei der Besprechung 
in  der letzten vertraulichen S itzung  sind alle M om ente, 
welche diesen F a l l  betreffen, vorgebracht und die be
züglichen A eußerungen des R echtsvertre ters des L andes
ausschusses, nämlich der k. k. F inan zp rok ura tu r vorge
tragen  w orden, und es ist schließlich bean trag t und vom 
hohen Hanse auch genehmigt w orden , daß der richtige 
V o rgan g  des Landesausschusses in  dieser Angelegenheit 
der Versuch eines Vergleiches sei, es w ird  nämlich nach 
M aß g ab e  der sich im Laufe der nächsten Z e it gestaltenden 
V erhältnisse, nach M aßgabe , a ls  die noch schwebenden 
Entscheidungen in  zwei Prozessen ihrem  Ende zugeführt 
werden, die Entscheidung an  den Landesausschuß heran
treten, ob dieser G egenstand sofort im  Rechtswege weiter 
verfolgt, oder zu dessen gütlicher Begleichung ein S c h ritt 
unternom m en werden soll. D er F inanzausschuß h a t sich 
der letztern Anschauung angeschlossen und er meint, daß 
ein gütlicher Ausgleich m it Rücksicht auf die U m ständ
lichkeit, W eitläufigkeit und die Kosten der P rozeßführung  
u n ter allen Umständen zu versuchen sei, daß  der A u s
gleich jedoch nicht gleich abzuschließen, sondern dem hohen 
L andtage in der nächsten Session zur Genehm igung vor
zulegen sei. D ieser Ausgleich bezieht sich n u r auf die 
in  der M a r g . - N r .  219  des Rechenschaftsberichtes an 
geführten bedeutenden Rückstände p r. 8 5 .638  fl. 58  kr., 
w ährend die E inbringung  gegen kleinere Schuldner resp. 
gegen den V erzehrungssteuer-A bfindungsverein  auf dem 
b isher eingeschlagenen W ege durchgeführt werden soll. 
I n  Bezug auf diese große P ost, welche im  Rechenschaftsbe
richte erw ähn t und in fünf Prozessen streitig is t, m eint 
der F inanzausschuß , daß  der Landesausschuß zu einer 
V ergleichsverhandlung zu beauftragen w äre.

D e r A n trag  lau te t dahin  (b e re  —  l ie s t ) :
D e r  hohe L and tag  wolle beschließen:
In d e m  der B ericht des Landesausschusses über 

die S ch ritte  zur E inbringung  der rückständigen V erzeh
rungssteuerum lagen  (M a rg . - N r. 219  des Rechenschafts

berichtes) zur genehmigenden K enntniß genommen wird, 
w ird  der Landesausschuß beauftrag t, vor B etretung  des 
W eges des Rechnungsprozesses gegen H errn  M a r tin  Ho- 
tschewar einen gütlichen Ausgleich in Betreff der ob
schwebenden Forderungen  p r. 85 .638  fl. 58 kr. anzubahnen 
und dem L andtage in  der nächsten Session zur Geneh- 

I m igung vorzu legen , die E inbringungsschritte gegen die 
V erzehrungssteuer-A bfindungsvereine aber thunlichst be
schleunigt zu Ende zu führen . (O bvelja —  Angenommen.)

11. Ustno poročilo finančnega odseka v 
zadevi v letnem poročilu stran 241, 
marg. št. 220, omenjenega odpisa takih 
vžitninskih priklad.

11. g) Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über den sub pag. 241 des Rechenschafts
berichtes, sub Marg. 220, berichteten 
Nachlaß an derlei Verzehrungsstcner- 
umlagen.

Berichterstatter Ar. v. Schrey:
Gegen die P äch ter R aim und  M ah o rč ič  und 

K aspar Kastelic hatte  der Landesausschuß Zinsen pr. 
166  fl. 49  kr. einzubringen gehabt, welche Einbringung 
über d a s  Ansuchen der beiden S chu ldner b is  zur Ent
scheidung des hohen L andtages fistirt w urde. E s  sind 
d as  wesentlich Z insen jener S chuld  an  Verzehrungssteuer- 
nm lagen, welche diesen P äch tern  seitens des Landtages 
im  K ap ita le  selbst erlassen w urde. D e r Landesausschuß, 
obw ohl er d iesfalls  keinen bestimmten A u fttag  seitens 
des hohen H auses a u s  der letzten Session hatte , erachtete 
es fü r  u n b il l ig , Z insen einer nachgelassenen Schuld 
einzubringen.

M it  Rücksicht au f diesen U m stand , welchen der 
F inanzausschuß a ls  maßgebend anerkennt und m it Rück
sicht auf die dadurch nothw endig eintretende, Verrech
nungsschwierigkeit, stellt der F inanzausschuß folgenden 
A n tra g :

D e r  hohe L andtag  wolle beschließen:
D en  V erzehrungssteuer-Pächtern  R aim und  M o

horčič und K aspar Kastelic w ird  der N achlaß der Zin
sen p r. 166 fl. 49  kr. der Verzehrungssteuerumlageschuld 
bewilliget. (O bvelja  —  Angenom men.)

Landeshauptmann:
M ittle rw eile  h a t der H err Abgeordnete D r . Zarnik 

eine P e titio n  des Bezirksstraßenausschusses Ober
laibach um  Nachsicht der R efundirung  eines Vorschusses 
p r. 800  fl. überreicht.

(Iz roč i se  po p red lo gu  gospoda d eželnega  glavarja 
finančnem u odsek u  —  W ird  über A ntrag  des Herrn 
L andeshauptm annes dem Finanzausschüsse zugewiesen.

12. Poročilo upravnega odseka o postavnem 
načrtu glede stavb v okrožji podeljenih 
jamskih polj.

(P rilo g a  št. 60.)



12. Bericht des Vcrwaltimgsausschuffcö, be
treffend den Gesetzentwurf über Baufüh
rungen innerhalb verliehener Grubenfelder.

(Beilage 60.)

Berichterstatter Ar. Deu:
(P rebere poročilo s sledečima predlogam a — 

Verliest den Bericht mit nachstehenden A nträgen:)
D er hohe Landtag wolle beschließen:
1. Dem beiliegenden Gesetzentwürfe wird die Z u 

stimmung ertheilt.
2. D er Landesausschuß wird beauftragt, die 

allerhöchste Sanktion zu erwirken.

Landeshauptmann:
Ich eröffne die Generaldebatte. (Nihče se ne oglasi 

— Niemand meldet sich.)
Nachdem in der Generaldebatte Niemand das W ort 

begehrt, so übergehen w ir zur Spezialdebatte, u. z. zum 
§. 1 des Gesetzentwurfes.

Landesprästdent Andreas Winkler:
E s scheint hier ein Druckfehler unterlaufen zu 

sein, indem das vorletzte W ort im §. 1 tut slovenischen 
Texte „n jej“ und nicht „n je“ lauten sollte.

Berichterstatter Dr. Den:
E s möge dieser Druckfehler richtig gestellt werden. 

(§. §. 1., 2., 3. in 4. postavnega načrta  z naslovom 
in uvodom , kakor tud i drugi odsekov predlog ob
veljajo brez razgovora v drugem  in tre tjem  bran ji — 
Die §. §. 1, 2, 3 und 4 des Gesetzentwurfes sammt T itel 
und E ingang, so wie auch der zweite Ausschußantrag 
werden ohne Debatte in zweiter und dritter Lesung 
genehmiget.)

13. Poročilo upravnega odseka o dovolitvi 
več občinskih priklad.

(Priloga št. 61.)
13 Bericht des Berwaltungsausschuffes, be

treffend die Genehmigung mehrerer Ge- 
mcindeumlagen.

(Beilage N r. 61.)

Berichterstatter Anton Witter v. Garibaldi:
Nachdem ich voraussetze, daß die Herren den Bericht 

des Verwaltungsausschusses gelesen haben, so erbitte ich 
mir die Ermächtigung, nur die Anträge vorlesen zu dürfen. 
(Pritrduje se — Zustimmung.)

Dieselben lauten (bere — lie s t) :
Der hohe Landtag wolle beschließen:

1 .

Die in dem Berichte des Landesausschusses vom 
21. September d. I . ,  Z . 5289 de 1881 (Beilage 21),

H . seja. 1881.

gestellten Anträge 1, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 13, 14, 
15, 17, 18, 19 und 20, betreffend verschiedene Gemeinde- 
Umlagen, werden genehmigt.

D ie bezogenen Antrüge in der Beilage 21 lauten 
(bere —  lie s t) :

D er hohe Landtag wolle beschließen:
Ad 1.

D er Gemeinde Ossinniz im Bezirke Gottschee w ird 
zur Deckung des Abganges im Gemeindehaushalte pro 1881 
pr. 633 fl. für dieses J a h r  nebst der vom Landesausschnsse 
bereits bewilligten Umlage von 25%  auf alle direkten 
S teuern  sammt %  Zuschuß und außerordentlichem Z u 
schlag noch eine weitere solche, im ganzen Gemeindegebiete 
mit Ausnahme der Ortschaften Schwarzenbach und Baum 
garten einzuhebende Umlage von 12% . daher im Ganzen 
eine Umlage von 37%  bewilligt.

(Obvelja — Angenommen.)
Ad 3.

D er Gemeinde Godowitsch im Bezirke Loitsch wird 
die Genehmigung ertheilt, ^ur vollständigen Deckung der 
Kirchenconservationskosten tut Betrage von 518 fl. 15 kr. 
im Ja h re  1881 außer der vom Landesausschusse bereits 
bewilligten Umlage von 25%  noch eine weitere Umlage 
von 12% , zusammen daher eine solche von 37%  ein
zuheben.

(Obvelja — Angenommen.)
Ad 4.

D er Gemeinde Kropp wird für das J a h r  1881 zur 
Deckung der Gemeindebedürfnisse und zur theilweisen Ab
stattung der Schuld für den B au  des S ta lle s  beim P fa rr -  
gebäude pr. 541 fl. außer der bereits vom L andesaus
schusse genehmigten Umlage von 25%  noch eine weitere 
Umlage von 1 0 % , zusammen daher eine Umlage von 
3 5 %  bewilligt.

(Obvelja — Angenommen.)
Ad 5.

D er Gemeinde Unterlag im Bezirke Gottschee wird 
die Bewilligung ertheilt, int Ja h re  1881 behufs Deckung 
der Abgänge int Gemeindehaushalte pro 1880 und 1881 
mit 148 fl. 18 kr. und 189 fl. 22 kr., zusammen mit 
337 fl. 40  k r., nebst der vom Landesausschusse bereits 
genehmigten Umlage von 25%  noch eine weitere von 35% , 
somit im Ganzen eine Umlage von 6 0 %  einzuheben.

(Obvelja — Angenommen.)
Ad 6.

D er Gemeinde Kirchdorf (Oberloitsch) werde be
willigt, zur vollständigen Deckung der Gemeinde-Erfor
dernisse, beziehungsweise des Deficites per 1515 fl. außer 
der vom Landesausschusse bereits genehmigten 25%  Um
lage noch eine weitere von 2 5 %  auf alle directen S teuern  
sammt außerordentlichem Zuschlag, zusammen daher eine 
50%  Umlage pro 1881 einzuheben.

(Obvelja — Angenommen.)
Ad 7.

D er Gemeinde Töpliz bei R udolfsw ert wird die 
: Bewilligung ertheilt, in dem nach Obersnschiz eingeschulten 
I Theile der Gemeinde, d. i. in der Catastralgemeinde Eichen

thal zur Deckung des von letzterer an Baukosten und Ver- 
! zugszinsen aufzubringenden Betrages von 1279 fl. im
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Jahre 1881 nebst der vom Landesausschusse bereits ge
nehmigten Umlage von 25%  noch eine weitere von 8% , 
Zusammen also von 3 3 % , und ebenso im Jahre 1882  
eine Umlage von 33%  auf alle directen Steuern sammt 
außerordentlichem Zuschlag einzuheben.

(Obvelja —  Angenommen.)
Ad 8.

D er Ortsgemeinde Kreßniz wird für das Jah r 1881  
die Bew illigung ertheilt, nebst den im ganzen Gemeinde
gebiete einzuhebenden Umlagen von 10%  für die Gemeinde
bedürfnisse und 9°/o für die sachlichen Schulerfordernisse 
in der Steuergemeinde Kreßniz noch eine Umlage von 
26%  zur T ilgung des Glockenkaufschillings pr. 228  ft., 
zusammen daher in der Steuergemeinde Kreßniz eine Um
lage von 45%  auf alle directen Steuern sammt außer
ordentlichem Zuschlag einznheben.

(Obvelja —  Angenommen.)
Ad 9.

D er Gemeinde Jablaniz wird zur weitern Dotirung  
des Baufondes für die Schule in Untersemon im Gebiete 
der Steuergemeinde Ober- und Untersemon für das Jah r  
1881 nebst dem vom Landesausschusse bereits bewilligten  
Zuschlag von 12%  für Gemeindebedürsnisse noch ein wei
terer von 3 0 % , zusammen daher die Einhebung einer 
Umlage von 42%  auf alle directen Steuern sammt außer
ordentlichem Zuschlag bewilligt.

(Obvelja —  Angenommen.)
Ad 10.

D er Landesausschuß wird ermächtigt, der Gemeinde 
Dornegg für die Steuergemeinde Kleinbukowiz nebst der 
in der ganzen Gemeinde bereits eingehobenen Umlage 
von 7%  noch die Einhebung weiterer 30%  a ls  Beitrag  
zum Baufond der Schule in Untersemon, zusammen daher 
für die Steuergemeinde Kleinbukowiz im Jahre 1881  die 
Einhebung einer Umlage von 37%  dann zu bewilligen, 
wenn das bezügliche Ansuchen, mit allen vorgeschriebenen 
Nachweisungen versehen, vorgelegt werden wird.

(Obvelja — Angenommen.)
Ad 11.

D er Gemeinde Draschitsch im Gerichtsbezirke M ött- , 
ling wird zur Deckung der Schulhausadaptirungskosten  
und der im Gemeindehaushalte sich ergebenden Abgänge 
die Einhebung einer Umlage auf alle directen Steuern  
sammt außerordentlichem Zuschlag mit je 44%  für jedes 
der beiden Jahre 1882  und 1883 bewilligt.

(Obvelja — Angenommen.)
Ad 13.

D er Gemeinde D v or im Gerichtsbezirke Ratschach 
wird zur theilweisen Deckung ihres Concurrenzbeitrages 
an M ateria l und Profession pr. 5853  fl. 90%  kr. beim 
Neubau des P farrhofes in Joh an n isth al und der R e
construction der pfarrhöflichen Wirthschaftsgebäude nebst 
der für Gemeindebedürfnisse schon eingehobenen Umlage 
von 1 0 ^  noch eine weitere von 50  %, zusammen dem
nach eine Umlage von 60  % auf alle directen Steuern  
sammt % Zuschuß und außerordentlichem Zuschlag für 
das J a h r  1881  zur Einhebung bewilligt.

(Obvelja — Angenommen.)

Ad 14.
D er Gemeinde R adowiza wird behufs Deckung 

der noch fehlenden Schulhausbaukosten für das Jahr 
1882 eine Um lage von 33  % auf alle directen Steuern  
sammt Vs Zuschuß und außerordentlichem Zuschlag für 
die ganze Gemeinde, mit Ausnahine der Ortschaft S le in -  
dorf, bewilligt.

(Obvelja —  Angenommen.)
Ad 15.

Zur Deckung der Kosten für die Reconstruction 
der Pfarrkirche und des Umbaues der Todtenkammer in 
Altenmarkt im Bezirke Tschernembl wird für das Jahr 
1881 unter Einrechnung einer bereits beschlossenen 15 % 
Um lage für Gemeindebedürfnisse den Gemeinden Alten
markt und Unterberg noch eine weitere Umlage von 
35  %, daher insgesammt eine solche von 50  %, auf alle 
directen Steuern sammt % Zuschuß und außerordent
lichem Zuschlag bewilligt und zugleich der Landesausschuß 
ermächtigt, nach Einlangen aller vorschriftsmäßigen Nach
weise der Gemeinde T h al für die Ortschaft gleichen 
N am ens und der Gemeinde Radenz für die Ortschaft 
Schöpfenlag ebenfalls eine weitere Umlage von 35  %, 
daher insgesammt eine solche von 5 0  %, ferner der Ge
meinde Radenz für ihre übrigen Gebiete ausschließlich 
der genannten Ortschaft eine weitere Umlage von 32 %, 
daher insgesammt eine solche von 47  %, auf alle directen 
Steuern sammt y3 Zuschuß und außerordentlichem Zu
schlag zu bewilligen.

(Obvelja —  Angenommen.)
Ad 17.

D er Gemeinde Ustja wird zur theilweisen Auf
bringung der Kosten des Schulhausbaues in Ustja für 
die Jahre 1881 und 1882 die Einhebung einer Umlage 
von je 50  % auf alle directen Steuern  sammt außer
ordentlichem Zuschlag bewilligt.

(O bvelja —  Angenommen.)
Ad 18.

D er Gemeinde W eißenfels wird zur theilweiscn 
Deckung der Gemeindebedürfnisse für das J ah r 1882 
die Einhebung einer Um lage von 4 5  % auf alle directen 
Steuern  sammt außerordentlichem Zuschlag bewilliget.

(Obvelja — Angenommen.)
Ad 19.

D er Gemeinde Gurkfeld wird behufs Aufbringung 
der Kosten für den Neubau der Pfarrkirche zu Heiligen
geist bei Großdorn für den dorthin eingepfarrten Theil 
der Gemeinde für die Jahre 1881 b is einschließlich 1890 
je eine Umlage von 70  % auf alle directen Steuern 
sammt außerordentlichem Zuschlag und angesichts einer 
pro 1881 in der Gemeinde Gurkfeld bereits eingehobenen 
Um lage von 12%  insbesondere für dieses Jah r in dem 
nach Heiligengeist eingepfarrten Gemeindegebiete eine 
Gesammtumlage von 82  % zur Einhebung bewilliget.

(Obvelja —  Angenommen.)
Ad 20.

D er Gemeinde S t .  O sw ald  wird für die Steuer
gemeinde G logow iz zur vollständigen T ilgung der für 
die Reparatur der Pfarrkirche in G logow iz aufzubrin-



genden Kosten pro 1881 nebst der vom Landesausschusse 
bereits für Gemeinde- und Schulbedüüfnisse bewilligten 
Umlage von 21 #  noch die Einhebung einer weiteren 
Umlage von 15 # ,  daher zusammen von 36 # ,  auf alle 
directen S teuern  sammt außerordentlichem Zuschlag be
williget.

(Obvelja — Angenommen.)
Ich übergehe nun zu den Anträgen des V erw al

tungsausschusses, Beilage 61 (bere —  lie s t) :
2 .

D er Gemeinde D ö b l i t s c h  des Bezirkes Tscher- 
nembl wird f ü r  d a s  J a h r  1 8 8 1  außer der schon 
mit Landtagsbeschluß vom 5. J u l i  1880 bewilligten 34 #  
Kirchenbau-Umlage in: E rtrage von 657 fl. auch noch die 
zur Bedeckung des sonstigen Gemeindedefieites pr. 550 fl., 
zusammen also für ein Erforderniß pr. 1207 fl. noth
wendige 5 9 #  Umlage, und f ü r  d a s  J a h r  1 8 8 2  
zur Deckung eines Orgelbeitrages eine 1 4 #  und zur 
Bedeckung der sonstigen Gemeindebedürfnisse eine 2 6 # ,  
zusammen also pro 1882 eine 4 0 #  Gemeinde-Umlage 
auf alle directen S teuern  bewilliget.

(Obvelja —  Angenommen.)
3.

D er Gemeinde P  e t e r s  h of  im Bezirke Tscher- 
nembl wird f ü r  d a s  J a h r  1 8 8 1  außer der schon 
früher bewilligten 3 4 #  Kirchenbau-Umlage, welche sich 
nach M aßgabe der neuen Steuervorschreibung auf 47 #  
erhöht, eine 4 7 #  und für eigentliche Gemeindezwecke 
eine 1 5 # ,  zusammen also eine 6 2 # ,  und f ü r  d a s  
J a h r  1 8 8 2  zur Bedeckung des Orgelbeitrages eine 
1 4 #  und für eigentliche Gemeindebedürfnisse eine 1 5 # ,  
zusammen also eine 2 9 #  Umlage auf die directen S teuern  
bewilliget.

(Obvelja — Angenommen.)
4.

D er in ähnlicher Lage befindlichen Gemeinde K ä l 
be r  s b  e r g  im Tschernembler Bezirke wird die bereits 
im Vorjahre bewilligte 3 4 # ,  nach M aßgabe der neuen 
Steuervorschreibung sich auf 4 9 #  stellende, und nebstdem 
die für eigentliche Gemeindezwecke beschlossene Umlage 
von 1 5 # , zusammen also eine Umlage auf die directen 
Steuern pr. 6 4 #  für das laufende J a h r  1 8 8 1 ,  und. 
zur Deckung des Orgelbeitrages eine 1 4 #  und für 
Gemeiudebedürfnisse eine 1 5 # ,  zusammen also eine Ge
meinde-Umlage von 2 9 #  für das künftige J a h r  1 8 8 2  
bewilliget.

(Obvelja —  Angenommen.)
5.

Z ur theilweisen Aufbringung der Kosten für den 
Schulerweiterungsbau in Dragatusch wird a) der Ge
meinde T a n z b e r g  die Einhebung einer Umlage von 
2 8 #  für jedes der J a h re  1881, 1882 und 1883 auf 
alle directen S teuern  sammt außerordentlichem Zuschlag, 
und zwar für das J a h r  1881 einschließlich einer schon 
eingehobenen 1 5 #  Umlage für Gemeindebedürfnisse, daher 
für dieses J a h r  zusammen mit 4 3 # ;  —  b) der Gemeinde 
Wciniz die Einhebung einer gleichen Umlage von je 28 #  
für jedes der Ja h re  1881, 1882 und 1883, jedoch nur 
m den eingeschulten Ortschaften Weltschberg, Kerschdorf, 
Kneschina, Lachine, Ober- und Unter-Suchor, und zwar

für das J a h r  1881 einschließlich einer in der Gemeinde 
Weiniz schon eingehobenen Umlage von 1 1 #  für Ge
meindebedürfnisse, daher zusammen für die genannten 
Ortschaften pro 1881 mit 3 9 # ;  — c) der Gemeinde 
O b e r c h  die Bewilligung zur Einhebung einer gleichen 
Umlage von je 2 8 #  in den Jah ren  1881, 1882 und 
1883 ertheilt, überdies der Landesausschuß ermächtiget, 
nach Beibringung der erforderlichen Nachweise dieser 
Gemeinde pro 1881 noch eine weitere Umlage von 1 5 #  
für Gemeindebedürfnisse, daher in  d i e s e m  J a h r e  zu- 
fammen eine solche von 4 3 #  zu genehmigen; — d) der 
Gemeinde B u t o r a j  wird die Einhebung einer gleichen 
Umlage von je 2 8 #  für die Ja h re  1881, 1882 und 
1883, jedoch nur in den eingeschulten Ortschaften Berdanze 
und Schipek bewilliget.

(Obvelja — Angenommen.)

6.

D er Gemeinde W e i n i z  wird die Genehmigung 
ertheilt, in ihrem nach Weiniz eingeschulten Gebiete, also 
in der ganzen Gemeinde mit Ausnahme der Unterge
meinde Preloka, und den nach Dragatusch eingeschulten 
Ortschaften Weltschberg, Kerschdorf, Kneschina, Laschine, 
Ober- und U nter-S uchor die mit E rlaß  des Landes
ausschusses vom 20. September l. I . ,  Z . 5175, für den 
Schulerweiterungsbau in Weiniz für die Ja h re  1881 
bis m et 1884 bewilligte Umlage von je 2 3 #  auf alle 
directen S teuern  sammt außerordentlichem Zuschlag im 
Ja h re  1881 nebst der bereits eingehobenen Umlage von 
1 1 #  für Gemeindebedürfnisse, also in diesem Ja h re  eine 
Umlage von 3 4 #  einzuheben.

(Obvelja — Angenommen.)

7.
D er Ortsgemeinde W i n k e l  wird zur Deckung 

des Gemeindedeficites die Einhebung einer 2 7 #  Gemeinde- 
Umlage auf die im Wege der Grundsteuerregelung er
mittelte neue Grundsteuer sammt sonstigen directen Steuern 
der Gemeinde Winkel p r o  1 8 8 1  genehmiget.

(Obvelja —  Angenommen.)

8.

D er Ortsgemeinde R a t s c h a c h  im Bezirke Gurk- 
eld wird zur Deckung des für Gemeindebedürfnisse und 
ü r  die Rückzahlung der erhaltenen Schnlbauvorschüsse 
ich ergebenden Abganges von 2605 fl. 70 kr. die E in
gebung einer 5 7 #  Gemeinde-Umlage auf die int Wege 
der Grundsteuerregelung ermittelte neue Grundsteuer und 
alle sonstigen directen S teuern  im Gemeindegebiete f ü r  
d a s  J a h r  1 8 8 2  bewilliget.

(Obvelja — Angenommen.)

9.
D er Ortsgemeinde U n t e r - L o i t s c h  wird zur 

Deckung von Gemeindebedürfnissen eine 1 5 #  und zur 
Aufbringung der sich auf 8138 fl. in Barem  belaufenden 
Schulbaukosten die Einhebung einer auf sechs Ja h re  
berechneten 3 5 # ,  zusammen also einer 5 0 #  Gemeinde- 
Umlage auf alle S taatssteuern  im Gemeindegebiete in 
jedem der Ja h re  1881, 1882, 1883, 1884, 1885 und 
1886 genehmiget.

(Obvelja —  Angenommen.)



10.

D er Landesausschuß wird ermächtiget, der Ge
meinde N e s s e l t h a l  zur Deckung der Gemeinde-Erfor
dernisse pro 1882 und einer Gemeindeschuld die Einhcbung 
einer 50 % Umlage auf die directen S teuern  sammt 
außerordentlichem Zuschlag für das J a h r  1882 dann zu 
bewilligen, wenn die Gemeindevorstehung die zur Geneh
migung einer solchen Umlage nöthigen Nachweise vorgelegt 
haben wird.

(Obvelja — Angenommen.)
11.

D a s  Einschreiten der Gemeinde J l l i r i s c h - F e i s t r i z  
wird dem Landesausschusse mit der Ermächtigung über
wiesen, dieser Gemeinde die Einhebung einer 30 % nicht 
übersteigenden Verzehrungssteuer-Umlage auf Fleisch und 
Wein pro 1882 dann zu bewilligen, wenn der Landes
ausschuß nach P rüfung der gegen den diesfälligen Um
lagebeschluß vorgelegten Beschwerde und anderweitiger 
darauf Bezug habender lokaler Verhältnisse die Ueber
zeugung gewonnen haben wird, daß diese A rt der Um
lage für die Gemeinde ersprießlich und für einzelne 
S teuerzahler nicht zu drückend ist.

(Obvelja — Angenommen.)
12.

Dem Bezirksstraßen-Ausschusse von Lo i t s c h  wird 
zur Bedeckung der Straßen-Erhaltungskosten pro 1882 
die Einhebung einer Bezirksstraßen-Umlage von 13 % %  
und dem Bezirksstraßen-Ausschusse von T s c h e r n e m b l  
die Einhebung einer Umlage von 20 % auf alle directen 
S teuern  des Straßenbezirkes bewilliget.

(Obvelja —  Angenommen.)

13.
D er Landesausschuß wird ermächtiget, den Bezirks- 

straßen-Ausschüssen, u. z. von R e i f n i z  die Einhebung 
einer 2 5 %, von G r o ß l a f c h i z  einer 2 0 %  von T e i 
s e n b e r g  einer 1 2 F  und von B i s c h o f l a c k  einer 1 6 X  
Bezirksstraßen - Umlage auf die directen S teuern  des 
Bezirksstraßen - Gebietes für das J a h r  1 8  8 2 dann zu 
bewilligen, wenn die genannten Ausschüsse ihre dies
fälligen mangelhaft belegten Gesuche durch Einsendung 
der fehlenden Nachweise ergänzt haben werden.

(Obvelja — Angenommen.)
14.

Die vom Landesausschusse sub Z . 5954 de 1881 
von amtswegen beantragte Genehmigung zur Einhebung 
einer 18%  Bezirksstraßen-Umlage auf alle directen S teuern  
im Straßenbezirke von R a d m a n n s d o r f  für das J a h r  
1882 wird unter der Bedingung ertheilt, daß der säumige 
Bezirksstraßen-Ausschuß wegen nachträglicher Votirung 
dieser 18%  Bezirksstraßen-Umlage das Erforderliche 
nachhole und sich über die Erfüllung der bei solchen Vo- 
tirungen gesetzlich geforderten Bedingungen beim Landes
ausschusse ausweise.

(Obvelja — Angenommen.)
15.

D er Landesausschuß wird beauftragt:
1. F ü r  die ad  5 des Laudesausschuß - Berichtes, 

Beilage 21, pro 1881 genehmigte 60%  Umlage für die 
Gemeinde Unterlag,

2. für die ad  19 des Landesausschuß - Berichtes 
in dem nach Herligen-Geist bei G roßdorn eiugepfarrten 
Theile der Gemeinde Gurkfeld zur Einhebung bewilligte 
Umlage pr. 82%  für das J a h r  1881 und Pr. 70%  für 
das J a h r  1882 bis einschließlich 1890,

3. für die im Antrage 2 dieses Berichtes geneh
migte 59%  Umlage pro 1881 der Gemeinde Döblitsch,

4. für die der Gemeinde P etersdorf im Antrage 3 
dieses Berichtes pro 1881 genehmigte 62%  Umlage,

5. für die im Antrage 4 der Gemeinde Kälbers- 
berg pro 1881 bewilligte 6 4 %  Umlage,

6. für die sub Antrag 8 der Gemeinde Ratschach 
pro 1882 bewilligte 57%  Gemeinde-Umlage die Aller
höchste Sanction  zu erwirken.

(Obvelja —  Angenommen.)
16.

D er Landesausschuß wird beauftragt, beziehungs
weise ermächtigt, die von Gemeinden, Bezirksstraßen- 
Ausschüssen und dem Morastcultur-Hauptausschusse noch 
mit Bezug auf die bisherige Grundsteuer-Vorschreibung 
sammt allen Staatszuschlägen beschlossenen Umlagen auf 
die directen S teuern  auf das bei Berücksichtigung der 
neuen Grundsteuer-Vorschreibung sich ergebende höhere 
verhältnißmäßige Percent nmzurechnen und in gleicher 
Weise bei derartigen vom Landtage genehmigten Zu
schlägen die Umrechnung vorzunehmen.

(Obvelja —  Angenommen.)
17.

D er Landesausschuß wird beau ftrag t:
a) die Allerhöchste Sanction  dafür zu erwirken, daß 

er ermächtig sei, jene Umlagen der Gemeinden und 
Bezirksstraßen-Ausschüsse pro 1 8 8 1 , die noch nach 
der bisherigen Grundsteuer-Vorschreibung mit einem 
die Erwirkung eines Landesgesetzes nicht bedürfenden 
Percentsatze beschlossen wurden, wenn sich auch nach 
erfolgter Umrechnung auf Grundlage der neuen 
Steuervorschreibung ein solcher, die Allerhöchste 
Sanction  bedingender Percentsatz ergeben sollte, doch 
ohneweiters zur Einhebung zu bewilligen;

b) im Falle diese Allerhöchste S anction  nicht erfolgen 
würde, hat der Landesausschuß die Umrechnung 
der noch nach der bisherigen Grundsteuer-Vorschrei
bung berechneten Umlagen auf die B asis der neuen 
pro 1881 mit aller Raschheit durchzuführen und 
sodann nicht nur für die im Antrage 15 bezeichneten, 
sondern auch für alle nach gepflogener Umrechnung 
sich über 5 0 %  stellenden Gemeinde-Umlagen die 
Allerhöchste Sanction zu erwirken.
(Obvelja — Angenommen; — potem  obvelja ves 

predm et v tre tjem  bran ji —  sohin wird der ganze 
Gegenstand in dritter Lesung genehmiget.)

I m  Zusammenhange mit diesen Anträgen erlaube 
ich mir zu berühren, daß ich nachträglich auf den Umstand 
aufmerksam gemacht wurde, daß bezüglich der im Berichte 
des Landesausschusses, betreffend den S traßenbau  J d n a -  
Verschtschewo berührten 25%  Umlage für den S traßen 
bezirk J d r ia  ein Antrag erforderlich ist. E s wurde 
diese Umlage im vorigen Ja h re  für 3 Ja h re  bewilligt. 
Nachdem aber die Umlage auf G rund der alten S teuer
vorschreibung beschlossen wurde, so ist eine Umrechnung 
dieser Umlage auf G rund der neuen Steuervorschreibung



nothwendig. Der Verwaltungsausschuß stellt daher den 
weiteren Antrag (bere — liest):

Der Landesausschuß wird beauftragt, bezüglich der 
dem Bezirksstraßenausschusse Jd ria  iu der Landtagssitzung 
vom 5. Ju li 1880 bewilligten 25% Umlage auf alle 
directen Steuern für die Jahre 1881, 1882 und 1883 
ebenfalls die im Antrage 16 dieses Berichtes vorgesehene 
Umrechnung auf den höheren Procentsatz vorzunehmen.

(Obvelja — Angenommen.)

14. Ustno poročilo upravnega odseka o proš
nji za podporo okrajno-cestnega odbora 
v Škofji Loki.

14. Mündlicher Bericht des V erw altu n gsau s-  
schusses über das Snbventionsgesuch des 
Bezirksstraßen - Ausschusses Bifchoflack.

Poročevalec Detela:

S l a v n i  z b o r !
V imenu gospodarskega odseka imam čast po

ročati o prošnji cestnega okrajnega odbora v Škofji 
Loki. Ta prosi za podporo 2000 gl. za napravo mostov 
in cest, katere so bile razrušene po silni povodnji 
letošnjega leta.

Kakor je  občno znano, je  bila v Selški dolini 
huda povoden, ki je veliko cest pokončala, tako da 
cestni odbor ni zmožen plačati vsega iz okrajne kaše, 
ker je potrebščina na 7100 gl. narastla. Jaz sem se 
sam prepričal, da je  bila nevihta tako velika, da je 
prošnja tega odbora popolnoma opravičena. Vsi go
spodje so pripoznali, da naj se ta  prošnja vsliši, tem 
več, ker ta cestni odbor sedaj pervikrat za podporo 
prosi. Gospodarski odsek stavi toraj predlog (bere 
— liest):

Slavni deželni zbor naj sk lene:
Cestno - okrajnemu odboru v Škofji Loki naj se 

dovolijo kot subvencija 2000 gl. in sicer tako, da se 
mu odpusti predplačilo 1000 gl., katero je  iz dežel
nega zaklada prejel; svota drugih 1000 gl. naj se 
mu pa podari kot podpora, kakor hitro bo tista dela 
izvršil, za katera je podporo naprosil.

Abgeordneter Acschmami:
Ich glaube, daß der Bericht des Verwaltungs

ausschusses dahin geht, daß die 1000 f l . , welche dem 
Straßenausschusse Bischoflack als Vorschuß bereits aus
bezahlt worden sind, welche er im nächsten Jahre rück
zuzahlen hätte, als Subvention zu bewilligen sind, so 
daß dieser Betrag nicht mehr rückgefordert tvird, daß 
jedoch weitere 1000 fl. demselben als Vorschuß zu zah
len sind.

Poročevalec Detela:
Prosim, gospod načelnik gospodarskega odseka 

lahko potrdi, da se ima teh 1000 gl. dati kot sub
vencija in ne kot predplačilo.

Abgeordneter Witter v. Garibokdi:
Ich constatire, daß der Beschluß des Verwaltungs

ausschusses dahin geht, 1000 fl. nachzusehen und 1000 fl. 
als Subvention zu bewilligen.

Abgeordneter Ar. Witter v. Kattenegger:
Es ist sehr schwer für den einzelnen Abgeordneten, 

über einen solchen Antrag, der früher nicht bekannt war 
und mit den Finanzen des Landes im Zusammenhange 
steht, richtig zu urtheilen. Der hohe Landtag weiß, daß 
der Landessond mit einem bedeutenden Deficite abschließt 
und daß er darauf angewiesen ist, Rückstände einzutreiben, 
daß andererseits auch nicht die Bedeckung dieser Post 
pr. 2000 fl. vorgesehen ist.

Es ist heute dem Finanzausschüsse eine ähnliche 
Petition zugewiesen worden, nämlich die des Bezirks
straßenausschusses Oberlaibach um Nachsicht eines Be
trages von 800 fl. und hier handelt es sich um 2000 fl. 
Auf diese Weise ist es durch den mißliebigen Umstand, 
daß diese Petition nicht dem Finanzausschüsse zugewiesen 
wurde, unmöglich geworden, mit Einheitlichkeit beide 
Petitionen zu erledigen. Ich inöchte bei dem Umstande, als 
der Finanzausschuß eine ähnliche Angelegenheit zu er
ledigen hat, und bei dem großen Einflüsse, welchen solche 
Gewährungen aus die Finanzen des Landes üben, den 
Antrag stellen, diesen Gegenstand heute von der Debatte 
abzusetzen und dem Finanzausschüsse zuzuweisen. (Pod
pira se — Wird unterstützt.)

Poročevalec Detela:

Jaz se s tem predlogom zato ne skladam, ker 
je  ta  stvar v gospodarskein odseku pretresena bila 
in ker je  cestni okraj prvikrat prišel s prošnjo, in če 
še sedaj tako tesnoserčno ravnamo, ne vem, kako se 
more to opravičiti. Ozir se mora jemati na to , da 
so se na primer Notranjskim okrajem izplačale že 
velike svote, Loški okraj pa dosedaj še ni nič dobil. 
Kak utis bo naredilo, če se vidi, da se ljudem pri 
taki elementarni sili ne pomaga. Jaz mislim, da celi 
zbor enoglasno lahko glasuje za to podporo.

Abgeordneter Ar. Witter v. Kattenegger:
Ich bitte um das Wort zu einer faktischen Be

richtigung. Ich habe mit keinem Worte gegen die Be
willigung gesprochen und habe nur gesagt, daß es schwer 
ist, augenblicklich schließig zu werden. Der Finanzaus
schuß wird diesen Rücksichten, welche der Herr Bericht
erstatter hervorgehoben hat, gewiß Rechnung tragen.

Landeshauptmann:
Ich bringe den Antrag des Herrn Abgeordneten 

Ritter v. Kaltenegger auf Verweisung des Gegenstandes 
än den Finanzausschuß zur Abstimmung. (Obvelja — 
Angenommen.)



15. Poročilo upravnega odseka o § § . 3. in  
6., I. in  II. del, potem o §. 12. II . del, 
stran 245. le tn ega  poročila.

(Priloga št. 62.)
15. Verwaltungsausschußbericht über die §§, 3 

und 6 I. und II. Theil, dann über §. 12 
II . Theil, pag. 245  des Rechenschaftsbe
richtes.

(Beilage N r. 62.)

Landeshauptmann:
Ich setze diesen Gegenstand von der Tagesordnung 

ab , da er noch nicht 48 S tunden in den Händen der 
Herren Abgeordneten sich befindet.

E s ist m ir soeben eine In terpellation  übergeben 
worden und ich ersuche den H errn Schriftführer, dieselbe 
zu verlesen. (Zapisnikar bere  — D er Schriftführer 
lie s t) :

I n t e r p e l l a t i o n .
Die amtliche Laibacher Zeitung gibt den Berichten 

über die Verhandlungen des hohen Landtages in der 
laufenden Session theils durch A u s l a s s u n g  w e s e n t 
l i c h e r  Vorkommnisse und sachlicher Erörterungen, theils 
durch Entstellung derselben und unrichtige und unvoll
ständige Wiedergabe einzelner Aeußerungen, endlich durch 
eine sichtlich tendenziöse Wiedergabe erregter Zwischen
fälle und aus dem Zusammenhange gerissener Aeuße
rungen, — eine dem Ansehen und der W ürde des hohen 
Landtages abträgliche, die öffentliche M einung irrefüh
rende Färbung, — bezeichnet die verfassungstreue M a 
jorität des Landtages in einer Weise, welche deren 
Wirken daselbst nicht nur nicht entspricht, sondern beim 
Zeitungsleser eine ihrem Streben zuwiderlaufende Tendenz 
unterschiebt.

Auch brachte dieselbe jüngst in unzulässiger Weise 
einen im hohen Landtage noch nicht zur Verhandlung 
gelangten Ausschußbericht unter Jgnorirung  der zum 
Schutze des geistigen Eigenthumes bestehenden Vorschriften 
in Abdruck.

D ie Gefertigten erlauben sich daher an die hohe 
k. k. Regierung die Anfrage zu stellen:

I s t  die k. k. Regierung geneigt die Verfügung zu 
treffen, daß den Verhandlungen des hohen Landtages 
die objektive Berichterstattung in der Laibacher Zeitung 
gesichert und der vorzeitige Abdruck der Ausschußberichte 
untersagt werde?

L a i b a c h ,  am 20. Oktober 1881.
D r. R itter 

A. R itter v. Gariboldi. 
Apfaltrern.
D r. Deu.
Deschmann.
A. Dreo.
B lagay.
Luckmann.

v. Schrey.
D r. Schaffer. 
Taufferer.
Kecel.
G utm annsthal - Benve- 

nutti.
Hotschewar.

Landeshauptmann:
Ich habe die Ehre, diese Interpellation  dem Herrn 

Landespräsidenten zu übergeben.

D er Herr Abgeordnete B aron  A pfaltrern bringt 
vor (bere — lie s t) :

„Ich bitte, in meinen gestrigen Anträgen, betreffend 
der Jubelfeier, die Bezeichnung der hiesigen Sparkassa 
nach deren offizieller Bezeichnung „Krainischer Sparkassa
verein" richtig zu stellen."

Ich  werde diese Berichtigung veranlassen.

16. Volitev dveh udov iz visokega deželnega 
zbora v deputacijo, katera se ima o 
priliki svečanosti šeststoletnice pod vod
stvom deželnega glavarja kranjskega na 
Na j višji dvor odposlati.

16. W ahl zweier M itglieder des hohen Land
tages in die anläßlich der bevorstehenden 
Jubiläum sfeier an das Allerhöchste Hof
lager unter Führung des Landeshaupt
mannes von Krain zu entsendende Depu
tation.

Landeshauptmann:
Behufs Besprechung der Herren Abgeordneten über 

die bevorstehende W ahl unterbreche ich die Sitzung auf 
kurze Zeit. (Seja se p re trg a  ob 5. m inuti čez 1 uro 
in se zopet začne ob 10. m inuti čez 1 uro — Die 
Sitzung wird um 1 U hr 5 M inuten unterbrochen und 
um 1 Uhr 10 M inuten wieder aufgenommen.)

Ich  ersuche die Stimmzettel abzugeben und ernenne 
zu S crutatoren  die Herren Abgeordneten Robič und 
D r. Schaffer. (Po oddanih in razšte tih  listkih — 
Nach Abgabe der Stimmzettel und Vornahme des Seru- 
tin ium s):

Poslanec Robič:
Oddanih je  bilo 26 listkov, absolu tna večina je 

toraj 14; izvoljena s ta  gospoda poslanca baron 
A pfaltrern  s 25 in dr. P ok lukar s 26 glasovi.

Landeshauptmann:
I m  Namen der M itglieder der Deputation er

laube ich mir auszusprechen, daß wir uns durch die 
anvertraute Mission sehr geehrt und hocherfreut fühlen.

Abgeordneter Areiherr v. Apfattrern:
Ich  möchte mir den Antrag erlauben, der hohe 

Landtag wolle den H errn Landeshauptm ann ermächtigen, 
daß er für den F a l l ,  a ls  das eine oder andere Depu
tationsmitglied zu einer Zeit erkranken sollte, wo es dem 
Landtage nicht möglich ist, eine Nachwahl zu treffen, 
ein anderes M itglied an seine S telle zu berufen.

Landeshauptmann:
Wenn keine Einwendung erhoben w ird, so sehe 

ich diese Zustimmung für ertheilt an. (Pritrduje se — 
Zustimmung.)



Nächste S itzung findet m orgen den 21. O ktober 
Vormittags 10  U hr statt.

Ich  möchte d as  hohe H au s  b itten , daß m orgen 
einige V orlagen  zur V erhandlung  gelangen w ürden, 
trotzdem sie sich noch nicht 48  S tu n d e n  in  den H änden 
der H erren A bgeordneten befinden.

D ie T ag eso rd nu ng  w äre demnach folgende:
1. Bericht des verstärkten V erw altungsausschusses 

über die R eg ierungsvo rlage N r. 27, betreffend den ehe
maligen M ilitärgrenzdistrik t S ichelburg  und die Gemeinde 
M arienthal. B eilage 54.

2. Bericht des F inanzausschusses, betreffend die 
Uebergabe der Landeskassa an  d as  k. k. L andeszahlam t. 
Beilage 58.

3. B ericht des V erw altungsausschusses über die 
88. 3 und 6 ,  I. und II. T he il, dann  über den §. 12, 
II. T h e il, S e ite  245  des Rechenschaftsberichtes. B e i
lage 62.

4. Bericht des V erw altungsausschusses, betreffend 
die A bänderung des §. 79 der G em eindeordnung. B e i
lage 64.

Poslanec dr. Zarnik:

Ali je poročilo tiskano?

Abgeordneter Ar. Schaffer:
E s  handelt sich da um  einen Beschluß, der voll

kommen in den In te n tio n e n  des hohen L andtages ge
legen ist und der vom V erw altungsausschusse einstimmig 
gefaßt wurde. Derselbe geht dahin, daß  der §. 79  der 
Gemeindeordnung in  der Weise abgeändert w erde, daß 
der Landesausschuß U m lagen nicht bloß b is  2 5 # ,  son
dern b is 5 0 #  bewilligen k an n , w eil nach der neuen 
Steuervorschreibung viel m ehr Umlagen-Gesuche an  den 
hohen L andtag kommen m üßten und es im Interesse der 
Gemeindeverwaltung mißlich ist, wenn alle U m lagen so 
spät eingehoben werden, weil der Landesausschuß nicht 
in der Lage ist, U m lagen zwischen 2 5 #  und 5 0 #  im 
eigenen W irkungskreise zu bewilligen.

Landeshauptmann:
5. Bericht des V erw altungsausschusses über den 

§. 4 des Rechenschaftsberichtes. B eilage 63.

Poslanec dr. Zarnik:
Ali je tiskano?

Abgeordneter Areiherr v. Apfattrern:
W ir werden darüber abstimmen.

Poslanec dr. Zarnik:

Če le en ud ugovarja, se ne sme postaviti na 
dnevni red.

Abgeordneter Areiherr v. Apfattrern:
S ie  haben Recht, aber ich bemerke, daß jeder T ag  

den L andesfond 170 fl. kostet.

Poslanec dr. Zarnik:

Meni je vse eno.

Abgeordneter Areiherr v. Apfattrern:
J a !  ja !  aber A nderen nicht.

Landeshauptmann:
6. M ündlicher Bericht des Finanzausschusses über 

die P e titio n  des S traßenausschusses O berlaibach um 
Nachsicht der R efund irung  des B e trag es von 8 00  fl.

7. M ündlicher Bericht des Finanzausschusses über 
d a s  Subventionsgesuch des Bezirksstraßenausschusses 
Bischoflack.

8. M ündlicher Bericht des V erw altungsausschusses 
über den A n trag  des H errn  A bgeordneten D ete la  wegen 
E rrichtung  einer Ackerbauschule in  Laibach.

D e r F inanzausschuß w ird  sich unm itte lbar nach 
S ch luß  der S itzung, der verstärkte V erw altungsausschuß  
aber N achm ittag um 6 U h r hier versammeln.

Abgeordneter Areiherr v. Apfattrern:
Ic h  bitte fü r den F a ll , a ls  eine S itzung fü r den 

nächsten S a m s ta g  bestimmt werden sollte, meine B e
merkung, welche ich in dieser R ichtung früher gemacht 
habe, in s  P ro to ko ll aufnehmen zu lassen.

Landeshauptmann:
Ic h  erkläre die S itzung fü r geschloffen.

Schlich der Sitzung 1 Uhr 20 Minuten.Seja se konča ob 20. minuti čez I uro. —
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